
Otorgada la medalla Osvaldo Porrata Doria y, 
jor primera vez, la medalla Ernesto Vazquez Torres 



Por invitacion de ACUP visito Puerto Rico la Sra. Mary Ann 
Phelps, del Departamento de Education Federal, la cual sostuvo un 
encuentro de trabajo con Presidentes y altos funcionarios de las 
Universidades que componen la membresi'a de la Asociacion de 
Colegios y Universidades Privadas de Puerto Rico. El citado en
cuentro tuvo lugar en la Universidad Politecnica de Puerto Rico, 
donde departio con el Presidente de la institucion, Prof. Ernesto 
Vazquez Barquet, y con el Director Ejecutivo de ACUP, Lie. Irving 
A. Jimenez Juarbe. A1 centra en la foto aparece la Sra. Phelps, 
flanqueada a su izquierda por el Dr. Jose Jaime Rivera, Presidente 
de la Universidad del Sagrado Corazon y Primer Vicepresidente de 
ACUP y a su derecha, por el Presidente de la Politecnica, Profesor 
Vazquez Barquet, quien ostenta la Presidencia de la Asociacion. 

!••••••• 
Toma de posesion de la directiva del Nuevo 
Consejo General de Estudiantes. 

Muchas felicidades a Sylnic Cruz, colaborador de El PO-
LITECNICO, el nuevo Presidente y a los miembros de la Di
rectiva. Les auguramos exitos en sus nuevas responsabilidades 
y esperamos desde la redaction que acudan a nosotros para ser 
portadores de sus informaciones y actividades. 

En el proximo numero daremos cuenta de los nombres y 
posiciones en la nueva directiva. 
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Comunicado de 
la Vicepresidenta 
y Decana de 
Administracion 

La Sra. Olga Cancel 
de Torres, en comunica-
cion dirigida a los emplea-
dos calificados de la insti
tucion, informa de las fa-
cilidades que la Universi
dad les ofrece, con el pro-
posito de incentivar su 
progreso academico. La 
institucion les aportara el 
50% del costo del credito 
en cursos conducentes a 
un Bachillerato o Maes-
tria, siempre y cuando se 
realicen en la Politecnica. 
Dichos cursos deberan tomarse fuera de horas laborales regu-
lares. De ser la unica altemativa que el empleado tome cursos 
dentro de su horario regular de trabajo, debe entonces solicitar 
de su supervisor la autorizacion correspondiente, antes de pro-
ceder con su matricula. En adicion, las horas que se consuman 
con ese proposito deberan reponerse el mismo di'a. En tales 
casos los servicios directos a los estudiantes no pueden afec-
tarse. 

En la grdfica 
aparece un 
grupo de 
participates de 
la reunion de 
ACUP, en 
representation 
desus universi
dades miembros 
y de los Comitds 
de Trabajo. 

Convocada reunion de representantes 
de los Comites de ACIP 

El Lie. Irving A. Jimenez Juarbe, en su calidad de Director 
Ejecutivo, convoco una reunion a la que asistieron los presidentes 
de los Comites de Trabajo de la Asociacion de Colegios y Univer
sidades Privadas de Puerto Rico. En la misma cada uno de los 
presidentes informo de las tareas que los respectivos comites se 
proponen realizar durante el actual periodo de mandato de ACUP, 

permitiendo a todos informarse sobre la labor general que esta en 
vias de ejecucion. La reunion, que fue presidida por el licenciado 
Jimenez Juarbe, se inicio con palabras de saludo y bienvenida, pro-
nunciadas por el Prof. Ernesto Vazquez Barquet, Presidente de la 
ACUP y de la Universidad Politecnica de Puerto Rico. 

El Politecnico, organo oficial de la Universidad Politecnica de Puerto 
Rico, se publica con una periodicidad trimestral. Soiicitamos 
colaboraciones, en especial de nuestros estudiantes. Nos reservamos 
el derecho a publicar, a editar los textos y hacerles las correcciones de 
estilo que entendamos necesarias. 
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Distinguida huesped de ACUP es 
recibida en la Universidad Politecnica 



El Prof. Ernesto Vazquez-Barquet comparece en vistas 
congresionales en representation de la Asociacion de 
Colegios y Universidades Privadas de Puerto Rico (ACUP) 

Durante el proceso de elaboration de la nue-
va ley de oportunidades educativas se produjo la 
comparecencia del Prof. Vazquez-Barquet, en su 
calidad de Presidente de la ACUP, ante los Comi-
tes de la Camara y del Senado de la Asamblea 
Legislativa de Puerto Rico. Tambien presentes en 
las vistas publicas el Director Ejecutivo de ACUP, 
Lie. Irving A. Jimenez Juarbe, el Dr. Jose Jaime 
Rivera, Vicepresidente de la ACUP y Presidente 
de la Universidad del Sagrado Corazon, y otros 
funcionarios en representacion de universidades 
que ostentan la membresia en la Asociacion. El 
Presidente de la ACUP fue portador de la posi
tion de la entidad con respecto a la pieza legisla
tiva. 
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Refrescando suefios y esperanzas a traves de la education 
La Coca-Cola Foundation hizo entrega a la 

Universidad Politecnica de Puerto Rico de un fon-
do de $30 mil dolares destinado al "Merit 
Scholarship Program" para estudiantes de Inge-
nieria. La ceremonia de entrega se produjo en las 
oficinas de la Presidencia de la Universidad 
Politecnica. Presentes en la misma, el Sr. Alberto 
de la Cruz, Presidente y Gerente General de Coca-
Cola Puerto Rico Bottlers, el Sr. Carlos Ortiz, 
Gerente de Mercadeo de la citada entidad y la Sra. 
Ednydia Vazquez, Gerente de Comunicaciones de 
Coca-Cola en el area del Caribe. En representa
cion de la Politecnica, su Presidente, el Prof. Er
nesto Vazquez-Barquet, el Dr. Rafael Farfa, Vi
cepresidente deAsuntosAcademicos,el Prof. Jose 
Vazquez-Barquet, Vicepresidente de Finanzas y 
Tesorerfa y el Dr. Rafael L. Lopez Valdes, Direc
tor de la Oficina de Coordination y Publicacio-
nes. 

La Coca-Cola Foundation (establecida en 
1984), es el brazo filantropico de The Coca-Cola 
Company. Desde el 1989, la Fundacion ha con-
centrado sus esfuerzosen la ayuda a la education. 

La Fundacion aporta a programas educacio-
nales que promueven el entendimiento global, 
enriquecen las vidas por medio del arte, motivan 
a los ninos a permanecer en el sistema escolar, 
provee los recursos para adiestrar y apoyar a los 
que carecen de ellos y convierte en realidad el 
sueno de jovenes estudiantes, procedentes de fa-
milias con bajos ingresos, de alcanzar una carrera 
universitaria. 

En la ceremonia de entrega se produjo un in-
tercambio de mensajes, a cargo respectivamente 
del Sr. Alberto de la Cruz y del Prof. Ernesto 
Vazquez-Barquet. 

"La educacion superior ofrece la promesa de 
un futuro mejor -expreso de la Cruz- la Coca-Cola 
Foundation ayuda al futuro de nuestros jovenes, 
proveyendo becas a aquellos estudiantes que no 
podrian realizar sus suenos de otra manera". "Me 
llena de orgullo otorgar estos $30,000 al fondo de 

becas de Ingenierfa de la Universidad Politecnica 
-afirmo- ya que nos brinda la hermosa oportuni-
dad de contribuir a la construction de una comu-
nidad mas exitcsa, fortaleciendo jovenes vidas en 
el proceso". 

El Prof. Ernesto Vazquez-Barquet, en repre
sentacion de la Universidad Politecnica, agrade-
cio el generoso donativo de la Coca-Cola 
Foundation, muy en especial, a nombre de los 
estudiantes que seran beneficiarios en sus aspira-
ciones de estudiar una carrera de Ingenierfa en 
una institucion educativa de excelencia. "Es real-
mente ejemplar -expreso- el compromiso de la 
Coca-Cola Foundation con la educacion en Puer
to Rico". 

Luego de la ceremonia, los visitantes, en com-
panfa del Presidente de la institucion, realizaron 
un recorrido por las facilidades de laboratories. 

Solicitud de Prestamo Estudiantil del Programa Graduado 
Trimestre 98/FA (Agosto-Noviembre de 1998) 

Las Solicitudes de Prestamo Estudiantil para estudiantes del Programa Graduado en el trimes
tre de agosto-noviembre de 1998 (98/FA) fueron entregadas en el Salon P-201 el 29 de agosto de 
1998, a las 11:30 am. 

Tambien se ofrecio una orientation sobre los derechos y responsabilidades del estudiante cuan-
do solicita prestamo. La charla se coordino con el Ing. Wilfredo Munoz, Director de la OFicina de 
Servicios al Programa Graduado, asistiendo los estudiantes interesados en la solicitud de prestamo. 
Fueron evaluados con tal proposito aquellos estudiantes con un promedio acumulativo de 2.70. La 
fecha limite de entrega de solicitudes de prestamos a la Oficina de Asistencia Economica es el 10 
de septiembre de 1998. 
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Visita la Universidad Politecnica delegation 
de la Universidad Don Bosco de El Salvador 

Una delegation de la Universidad Don Bosco 
de El Salvador, integrada por el Ing. Manuel 
Fernandez, el Padre Pedro Garcia, las senoras 
Graciela de Flores y Gloria Hernandez y el Sr. 
Roberto Reyes, fue huesped de la Universidad 
Politecnica de Puerto Rico, con el fin de conocer 
de cerca la organization y funcionamiento de la 
institution. 

A nombre de la Politecnica el anfitrion princi
pal lo fue el Prof. Jose Vazquez Barquet, Vice-
presidente de Finanzas, quien en compania del Ing. 
Manuel Marquez, Director del Departamento de 
Ingenierfa Mecanica, visito antes la Universidad 
Don Bosco en su sede salvadorena. 

Durante su estancia, cumplimentada una apre-
tada agenda de trabajo, los visitantes tuvieron 
oportunidad de departir e intercambiar experien-
cias con el Presidente, Prof. Ernesto Vazquez 
Barquet, los Vicepresidentes, Decanos y Directo-
res de Departamentos y Oficinas. En adicion tam-
bien tuvieron la oportunidad de visitar las Caver-
nas de Camuy y el Radiotelescopio de Arecibo, 
asf como recorrer el Viejo San Juan. 

Antes de su salida fueron homenajeados por 
el Prof. Jose Vazquez Barquet, con una reception 
en su residencia, a la que concurrieron los visi
tantes, el Presidente universitario, funcionarios de 
la institution y la Sra. Consul de El Salvador en 
Puerto Rico, quien concurrio en compania de su 
senor esposo. Tambien, a poco de su salida, fue
ron despedidos-por funcionarios de la universi
dad, recibiendo como recuerdo algunos obsequios 
alusivos a Puerto Rico. 

Who's Who 
Among Amelia's 
Teachers, 1998 

En edition anterior informamos de un 
grupo de profesores de la Politecnica, distin-
guidos por haber sido seieccionados para fi-
gurar en la edition '98 del Who's Who. He-
mos sabido de que otros prestigiosos miem-
bros de la facultad de nuestra universidad tam
bien fueron seieccionados. Entre ellos, el Dr. 
Balhan A. Alsaadi, del Departamento de In
genierfa Civil. Como no disponemos de la in
formation, salvo que los interesados la ha-
yan comunicado a aiguna dependencia uni-
versitaria, solicifamos que todos los que reci-
bieron la citada distincion, que no hayan sido 
mencionados, se comuniquen con la redac
tion del periodico. Honrar, honra, y esa dis
tincion es honrosa para la institution. 

Profesores pasan la Revalida Profesional 
I Jnn Hp Ir\C „ J _ .  I T Uno de los criterios usados por la Junta 

Acreditadora de Ingenierfa y Tecnologfa (ABET, 
por sus iniciales en ingles), para determinar la 
competencia del miembro de facultad es si posee 
la licencia profesional. La Universidad Politecnica 
de Puerto Rico, habiendose organizadocomo una 
Escuela de Ingenierfa, siempre ha puesto enfasis 
en que los profesores que ensenan los cursos de 
Ingenierfa y de Ciencias de Ingenierfa sean inge-
nieros profesionales. 

En esta ocasion la Escuela de Ingenierfa de la 
UPPR se siente complacida cuando cinco profe
sores jovenes pasaron los examenes de la revali

da profesional con excelentes calificaciones. Pun-
tualizamos el hecho que todos ellos llegan a no-
sotros desde otras tierras. El Prof Gustavo 
Pacheco es argentino, Prof. Jose Alfredo Marti
nez es del Salvador, Prof Auristela Mueses y Prof. 
Eduardo Veras vienen de la Republica Dominica-
na y el Dr. Jorge Tito viene del Peru. 

Es obvio que por no ser ciudadanos de Esta-
dos Unidos, el proceso de admision a tomar los 
examenes de revalida les tomo mucho mas tiem-
po (alrededor de cuatro ahos). 

El interes de ellos y su perseverancia les per-
mitio alcanzar este triunfo. jEnhora buena! 

En la tabla adjunta se presenta un resun 
donde se ilustra el numero alto de ingenieros p 
fesionales que constituyen la facultad de Inger 
rfa de la UPPR. 

La UPPR, el Colegio de Ingenieros y Ar 
mensores de Puerto Rico y la Junta Examinadc 
de Ingenieros, Arquitectos,Arquitectos Paisajis 
y Agrimensores de Puerto Rico han mantenido 
traves de los ahos, una estrecha relation de trat 
jo en pro de la seguridad, el bienestar y la sail 
de la sociedad puertorriquena. 

Departamento 

Ingenierfa Civil 
Ingenierfa Industrial 
Ingenierfa Electrica 
Ingenierfa Mecanica 
Ingenierfa Ambiental 
Agrimensura 
Totales 

Licencia Profesional 
Numero 

Certificacdo de Entrenamiento 
Numero 

Sin Licencia o Certificado 
Numero 
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Con frecuencia surgen interrogantes entre loscompaneros 
de trabajo sobre el derecho de 
los conyuges para disponer de 
los bienes inmuebles una vez 
disuelto el vinculo matrimo
nial. Ese derecho esta sujeto 
al regimen que gobiema el ma-
trimonio. Esto es, si por capi-
tulaciones matrimoniales o 
"sociedad de bienes ganan-
ciales". 

Los que optan por capitu-
laciones matrimoniales deben, 
antes de contraer matrimonio, 
otorgar un documento publico (escritura) ante notario publi
co, mediante el cual hacen constar los derechos que sobre ellos 
u otros se conceden con los demas acuerdos que hayan esti-
pulado. Bajo este regimen cada conyuge administra y dispo
ne individualmente de los bienes aportados por ser privativos 
de cada uno de ellos. Sin embargo, si estos realizan ados de 
administration, aportaciones y esfuerzos comunes en el ma
trimonio podrfan crear entre ellos una comunidad de bienes 
aripica, que ocurre cuando el titulo de los bienes pertenece 
pro-indiviso a dos o mas personas a la vez. 

En ausencia de capitulaciones el matrimonio se rige en-
tonces por la sociedad de bienes gananciales. Los bienes ga-
nanciales son los que se adquieren por el marido o la mujero 
por ambos durante la vigencia del matrimonio por cualquier 
titulo que no sea herencia, donation o legado. Conforme a 
nuestro ordenamiento juridico los bienes adquiridos durante 
el matrimonio bajo el regimen ganancial se dividen entre los 
conyuges una vez disuelto el matrimonio, distinto ocurre con 
el matrimonio que se rige por capitulaciones matrimoniales, 
en cuyo caso tanto el marido como la mujer tendran el dere
cho de administrar y disponer libremente de sus respectivas 
propiedades particulars, a tenor con el Arti'culo 92 del Codi-
go Civil de Puerto Rico (31LPRA, sec. 285). 

Pasando nuevamente a los bienes inmuebles adquiridos 
bajo el regimen ganancial se necesita el consentimiento escri-
to de ambos conyuges para disponer de estos tanto durante el 
matrimonio como una vez disuelto este. Asf lo dispone en su 
parte pertinente el Arti'culo 91 del Codigo Civil de Puerto Rico 
(31 LPRA, sec. 284), al establecer que "los bienes inmuebles 
de la sociedad conyugal no podran ser enajenados o grava-
dos, bajo pena de nulidad, sino mediante el consentimiento 
escrito de ambos conyuges". 

De manera similar dispone el Arti'culo 1313 del citado co
digo (31 LPRA sec. 3672), que expresa "ninguno de los dos 
(marido o mujer) podra donar o enajenar a titulo oneroso, los 
bienes muebles o inmuebles gananciales sin el consentimien
to escrito de uno de los conyuges lo ratifique mediante docu
mento publico posteriormente. 

Por otro lado, la Ley 184 del 26 de diciembre de 1997, 
prohfbe que el hogar del matrimonio no puede estar sujeto a 
division cuando (1) por razon de divorcio se conceda la cus-
todia de los hijos menores a uno de los conyuges si la propie-
dad es ganancial y se reclama como hogar seguro, (2) que los 
hijos sean menores de edad o esten incapacitados, y (3) sean 
independientes por razon de estudios y no sean mayores de 
25 ahos de edad. 

Finalmente, se reputan bienes gananciales los adquiridos 
durante el matrimonio a costa del caudal comun; los obteni-
dos por la industria, sueldo o trabajo de los conyuges y tam-
bien los frutos, rentas o intereses devengados durante el ma
trimonio, ya procedan estos de los bienes comunes o de los 
peculiares de cada uno de estos, segun dispone el Arti'culo 
1301 del Codigo Civil (31 LPRA, sec. 3641). 

Centennial de Puerto Rico entrega Becas 
de Ingenieria "Michael Marrero" 

La compani'a Centennial de Puer
to Rico otorgo hoy diez becas univer-
sitarias a estudiantes sobresalientes en 
el area de Ingenieria Mecanica, Civil 
y Electrica de la Universidad 
Politecnica de Puerto Rico. La beca 
consta de $1,000.00 para cada uno de 
los estudiantes que fueron selecciona-
dos. 

Presentes en la actividad, la Sra. 
Kari Jordan, Senior Vicepresident de 
Centennial de Puerto Rico, el Sr. Amaury Rivera, Vicepresidente y 
Gerente General, el Ing. Michael Marrero, Vicepresidente de Inge
nieria de Centennial, la Sra. Doris Torres, Directora de Relaciones 
Publicas, asi como otros ejecutivos de la citada compani'a. En re
presentation de la Politecnica, su Presidente, Prof. Ernesto Vazquez-
Barquet, Vicepresidentes, Decanos y funcionarios de la institution. 

El programa de becas "Michael Marrero", en honor al Vicepre
sidente de Ingenieria y Operaciones de Centennial de Puerto Rico, 
se desarrollo con el objetivo de incentivar la formation acadlmica 
de estudiantes puertorriquenos que han demostrado un compromi
se con su education y se han destacado con indices academicos 
sobresalientes, entre 3.86 y 4.00. La constitution de dicha beca es 
muestra de la alianza establecida entre Centennial y la Universidad 
Politecnica y es ademas testimonio del compromiso de ambas ins-
tituciones en beneficio del pais," dijo Amaury Rivera, Vicepresi
dente y Gerente General de Centennial. 

El Prof. Ernesto Vazquez-Barquet, por su parte, expreso en su 
mensaje que la Universidad Politecnica de Puerto Rico, de la cual 
es Presidente, y Centennial, "han echado a andar hacia el futuro, en 
una provechosa alianza, comprometidas ambas organizaciones con 
el desarrollo de Puerto Rico". "Esta alianza -anadio- es ejemplo de 
lo que puede lograrse en aras de la formacion de los profesionales 
que el pais necesita". El Presidente de la Politecnica resalto que la 
universidad se sentia doblemente honrada al recibir diez de sus 
mejores estudiantes las becas "Michael Marrero", toda vez que es-
tas becas llevan el nombre de un prestigioso miembro del claustro 
universitario por espacio de varios anos, a quien se sigue recono-

Estudiante de la Politecnica seleccionado 
por el Programa MORE de la US Coast Guard 

ciendo como miembro de su facultad. 
Los nombres de los diez estudian

tes seleccionados pare recibir la beca 
Michael Marrero fueron Carlos Cabre
ra, Ingenieria Mecanica, Valerie 
Carrasco, Ingenieria Civil, Gleisy 
Costoya, Ingenieria Electrica, Cristo
bal Gomez, Ingenieria Mecanica, Je
sus Hernandez, Ingenieria Electrica, 
Rodney Nadal, Ingenieria Electrica, 
Yamil Ramos, Ingenieria Electrica, 

Carlos A. Sanchez, Ingenieria Civil, Liz M. Sanchez, Ingenieria 
Electrica y Hector M. Velez, Ingenieria Civil. Durante la actividad 
de reconocimiento a estos estudiantes, celebrada en el edificio de 
Laboratorios de la Universidad Politecnica, estuvieron presentes 
ejecutivos de Centennial de Puerto Rico y de la Universidad 
Politecnica. El Ing. Michael Marrero entrego personal mente las 
becas a los estudiantes. 

"En Centennial de Puerto Rico tenemos un compromiso corpo-
rativo para con la education y hacer contribuciones positivas a la 
comunidad. Me siento contento de poder aportar al reconocimien
to de estos estudiantes que han demostrado un interes en el campo 
de ia Ingenieria", dijo el Ing. Michael Marrero. 

El Vicepresidente de Ingenieria de Centennial sehalo, ademas, 
que por medio de este programa de becas podemos promover la 
educaci6n,particularmente en el area de ciencias tecnicas, las cua-
les contribuyen al crecimiento de las telecomunicaciones en la Isla. 
El grupo de ingenieros de Centennial de Puerto Rico ha estableci-
do en tiempo record redes alambricas e inalambricas telefonicas, e 
implantado las tecnologfas CDMA (Code Division Multiple Access) 
y fibra 6ptica como base de nuestro sistema de telecomunicacio
nes. 

"Centennial de Puerto Rico ha logrado establecerse como un 
modelo tecnoldgico en el mundo gracias a la aportacion de" inge
nieros puertorriquenos, dirigidos por el Ing. Michael Marrero, de-
sarrollando las primeras aplicaciones comerciales de la tecnologi'a 
CDMA digital," dijo Doris Torres, Directora de Comunicaciones 
de la empresa. 

Edgardo Cruz, estudiante de la Universidad Politecnica de Puer
to Rico, ha sido seleccionado para el Programa "Minority Officer 
Recruiting Effort" (MORE) de la US Coast Guard, de acuerdo al 
comunicado que el Capitan Percy O. Norwood Jr. de la Guardia 
Costera de los Estados Unidos dirigio al Presidente de la Universi
dad. El senor Cruz fue uno del selecto grupo de 28 que fueron ele-
gidos para el Programa, atendiendo a sus meritos docentes. 

El Programa provee todos los gastos de estudio universitario, 
incluyendo libros, salario y servicios medico-dentales a los elegi-

dos entre estudiantes de los dos ultimos anos de su carrera. Una vez 
completados sus estudios universitarios, luego de la graduation, 
los seleccionados asisten a la Coast Guard Officer Candidate School, 
y luego de transcurridas 17 semanas de entrenamiento, pasan en 
activo a la Guardia Costera. 

Con anterioridad otro estudiante de la Politecnica, Ivan Meneses, 
fue seleccionado por el Programa MORE, lo cual pone de mani
festo el aprovechamiento docente y la alta calidad de la ensehanza 
universitaria. 
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Compartiendo contigo... 
Secdon a cargo de la Prof. Edna Vargas, MS., 

Psicologa Clinica 

28 de enero de 1987: Inauguration del nuevo recinto de la Politecnica. 

"Consagramos este recinto a la vida academica 
y al cultivo y desarrollo del espiritu" 

Apenas un ano antes, el 23 de diciembre de 1986, 
fueron suscritos los documentos de adquisicion de 
los edificios y terrenos de la antigua clinica Julia. 
De inmediato se dio comienzo al trabajo febril de 
acondicionar y construir el nuevo recinto universi-
tario. Ya el 28 de enero de 1987 existfan las condi-
ciones mfnimas para la inauguracion, que seria un 
nuevo punto de partida para continuar edificando la 
universidad del futuro. Al acto inaugural concume-
ron distinguidos representantes de distintos secto-
res publicos y privados, entre otros, el Dr. Pedro 
Rossello Gonzalez, quien entonces fuera Director 
de los Servicios Medicos de la Ciudad Capital. 

El Prof. Ernesto Vazquez-Barquet, que ostenta-
ba los cargos de Vicepresidente y Decano de Admi
nistration, estuvo a cargo del saludo protocolary a 
los presentes. En sus palabras enfatizaba Vazquez-
Barquet el significado del sitio de emplazamiento 
de la universidad, que desde sus inicios ha perma-
necido en el mismo entorno de Hato Rey, en el co-
razon del Nuevo Centra de San Juan, "en la mayor 
proximidad de las fuerzas que ponen en marcha y 
que alimentan el desarrollo economico del pais". 
Decfa que, "esa proximidad no surge por accidente, 
sino que nace de la voluntad de servicio a nuestro 
pais y a nuestra gente que ha caracterizado a la Uni
versidad Politecnica desde el momento mismo en 
que se funda hasta este hermoso di'a de hoy"..."y 
siempre hemos estado aquf, en este mismo vecinda-
rio, en el corazon de la ciudad, proximos a los luga-
res de trabajo de nuestra gente, cerca, accesible, a la 
mano. Cuando llego el momento de decidir donde 
querfamos cstablecemos de forma definiti va, donde 
querfamos asentar y afincar nuestras rafces, la deci
sion fue facil, quedamos aquf, donde siempre he
mos estado. La voluntad de permanecer aquf -su-
brayaba Vazquez-Barquet- es contraria a la de otras 
instituciones, que cuando llega el momento de cons
truir sus facil idades permanentes se van a un sector 
distante del que les vio crecer y prosperar; contrario 
a esos, nosotros nacimos aquf, crecimos aquf y nos 
quedamos aquf'. 

De forma vehemente se postulo en las palabras 
inauguralcs la razon de ser de la Universidad 
Politecnica de Puerto Rico: "Estamos aquf para ser-
vir a nuestra gente; para brindarle oportunidades de 
estudios superiores a graduados de Escuela Supe
rior, sin tener que abandonar el nucleo familiar para 
proseguir estudios de alta tecnologfa fuera del area 
metropolitan; para servir a estudiantes talentosos 
que provienen de hogares en desventaja economi-
ca, para ayudarles a superaresas desventajas y para 
abrirles oportunidades de desarrollo personal y pro-
fesional que muchos jamas pensaron que podrfan 
ser suyas; para servir a estudiantes adultos que, ter-
minada su jornada de trabajo, aspiran a obtener gra-
dos universitarios que hubieran estado totalmente 
fuera de su alcance si no existiera la Universidad 
Politecnica; estamos aquf para servir a ingenieros 
que interesan explorar otros campos y adquirir nue-
vos conocimientos y destrezas. Y ofrecemos esas 
oportunidades de estudio durante el dfa, por la no-
che, los sabados, en unos horarios flexibles que se 

Graficas del 
trabajo de 
remodelacion 
emprendido en 
1987 luego de 
adquirido el 
antiguo predio de 
la Clinica Julia 
Edificio principal. Se 
aprecian las ventanas 
vaciadas y los 
escombros extraidos de 
su interior depositados 
al frente. 

El area que aparece en 
esta grAfica corresponde 
a la Plaza del Quinto 
Centenario. Ala 
derecha los pabellones 
que tambi6n fueron 
remodelados. Al fondo, 
donde se encuentra una 
caseta, hoy dia yergue el 
edificio de la Biblioteca 

^Quien reconoceria el Salon de Actividades del 2d0 Piso 
del edificio principal? La reja que se ve a la izquierda 
rodeaba la escalera que tenia salida a esta area desde la 
planta baja. 

El edificio principal tenia dos patios gemelos, de los 
que se conserva s6lo uno. El segundo, que aparece en 
esta foto, desaparecid en la remodelacidn. 

adaptan, no a las conveniencias personales de pro-
fesores y administradores, sino a las necesidades 
vitales del cuerpo estudiantil al que estamos com-
prometidos a servir". 

El nuevo recinto quedaria consagrado en lo su-
cesivo, segun palabras de Vazquez-Barquet, "a po-

nerle alas a la mente y al espfritu de nuestra gente, a 
ensanchar horizontes, a rescatar talentos, a cultivar 
inteligencias, a abrirle nuevos cauces al entendimien-
to y a los deseos de superacion del pueblo puertorri-
queiio". 

Profesores visitantes 
Como resultado de un intercambio con Virgi

nia Polytechnic Institute and State University, el De-
partamento de Ingenierfa Mecanica conto con los 
servicios docentes del Prof. Christopher Niezrecki, 
en el trimestre que comenzo en diciembre de 1997. 
De padre polaco y madre natural de la India, el Pro-
fesor Niezrecki nacio en Estados Unidos, en mayo 
de 1968. Termino grados de Bachillerato en Inge
nierfa Mecanica y Electrica en la Universidad de 
Connecticut y un grado de Maestrfa en Ingenierfa 
Mecanica en Virginia Polytechnic Institute and State 
University. Cursa estudios doctorales en Virginia 
Polytechnic and State University y tiene experien-
cia como asistente de profesor en la misma. Ade
mas, tiene experiencia profesional como ingeniero 

en el estado de Connecticut y ha publicado varias 
ponencias sobre temas relacionados con sus estu
dios. El Profesor Niezrecki tambien dicto cursos de 
Ingenierfa Mecanica en el trimestre que comenzo 
en marzo de 1998. 

De la misma institution (Virginia Polytechnic 
Institute and State University), a cargo de cursos de 
Termodinamica I, la Prof. Marfa Cristina Sanchez, 
impartio clases en el trimestre marzo-junio-1998 
Profesora Sanchez es natural de Colombia y termi
no su Bachillerato en Ingenierfa Mecanica en la 
Universidad de los Andes, en Bogota, en 1996 y su 
Maestria en Virginia Polytechnic Institute and State 
University en el 1998, donde tambien adelanta sus 
estudios doctorales. 

"Pero aquellos de nosotros que estamos 
dispuestos a aprender, nos damos cuenta de que 
cuanto mas amor dejamos salir de nuestro 
interior, mas amor tenemos y mas amor 
recibimos'. Louise L. Hay 

En la pasada columna 
comentaba acerca de la re
lation pareja. Hoy les ha-
blare de Erik Fromm, co-
nocido como el psicologo 
del amor. Asf que conti-
nuare con esta tematica. 

Fromm nos dice que _ 
tenemos que llenar unas necesidades para llegar a 
considerarnos personas funcionales. Estas necesi
dades de las cuales Fromm nos habla son las siguien-
tes: 
• Relacionarnos con las personas 
• Lograr el control pleno de nuestras vidas 
• Conseguir la trascendencia, o sea, algo mas alia 

de lo de todos los dfas 
• Buscar nuestras rafces, nuestras costumbres, nues

tra cultura 
• Tener sentido de pertenecer, o sea, conseguir su 

parte de algo 
• Buscar nuestro puesto en el mundo, o sea, por 

que y para que estoy aquf en este mundo 
• Conseguir tener una imagen de mi persona que 

sea racional, o sea, una auto-estima funcional y 
adecuada. 
Ademas de llenar estas necesidades, nos dice 

Fromm que debemos aceptar las dicotomfas que nos 
trae la vida. A tener siempre opuestos; como por 
ejemplo la pobreza junto a la riqueza o lo bueno con 
lo malo. 

Pero el punto central de la teorfa de Erik Fromm 
es el amor. Dice el que es el poder mas grande so
bre la tierra. Nos dice Fromm que amares aceptar a 
la otra persona tal cual es y que ademas el amor no 
sucede. Es a traves del comportamiento que se lle
ga al amor, por esto para poder amar tenemos que 
ser responsables en la relation. Es necesario que 
exista respeto y que lleguemos a conocer lo mas que 
podamos a nuestra pareja para poder ayudarle a lle
nar sus necesidades. 

Nos habla Fromm de un estado emotional que 
el lo llama amor romantfro Este amor romantico 
envuelve cambios hormonales y un gran componente 
sexual. Este estado emotional es necesario para la 
relation pareja, pero si es lo unico que existe fio 
fiinciona, se acaba. Es por esto quizas que muchas 
relaciones pareja no llegan a durar lo que desearia-
mos que durara. 

Ademas de la responsabilidad del respeto, debe
mos validar a la otra persona, esto es, reconocer el 
valor que tiene esa otra persona y decfrselo. Tene
mos que ser agradables con nuestra pareja, satisfa-
cer sus necesidades en la medida que podamos, y 
no querer cambiarlo. 

Nos dice Fromm, para terminar, que una perso
na funcional o sana es aquella que tiene amor en su 
vida, y este amor no tiene que ser necesariamente el 
amor de una pareja, puede ser el amor de un amigo 
o amiga. Una persona sana es aquella que ademas 
puede amar y se deje amar. Una persona sana es 
aquella que supera el narcisismo, y esto no quiere 
decir que no nos amemos a nosotros mismos, sino 
que ademas de valorarnos a nosotros mismos, valo-
remos a los demas. Los demas tambien son impor-
tantes. 
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Seccion a cargo del 
Prof. Jan Martinez 

Bouquet depoemas del Jardin 
de Jan Martinez 

Nuestra facultad cuenta con numerosos profesores 
nue son orgullo de la institution. A veces se descono-
cen los valores de aquellos profesionales que encon 
'ramos a diario. lino de esos profesionales honrosos 
es el Prof. Jan Martinez, quien a su tarea cotidiana de 
sembrar la semilla del conocimiento en nuestros 
educandos, une la vocation, sensibilidad y facultades 
del poeta. Jan Martinez es uno de los mas destacados 
poctas contemporaneos de Puerto Rico, condition 
avalada por el hecho indiscutido de que Puerto Rico 
posee una riquisima tradition poetica. Siendo una po-
tencia poetica en las letras hispanas, es tanto mas me-
ritoria la posicion que Jan ocupa en la poesia puerto-
rriquena. 

Cultores de la poesia, amigos y companeros uni-
versitarios, nos unimos a Jan Martinez en ocasion de 
presentarse su libro Jardin, que tuvo por marco ade 
cuado el Patio Interior del Antiguo Asilo de Benefi-
cencia, sede del Instituto de Cultura Puertorriquena, 
en el Viejo San Juan. Se congrego una nutrida audien 
cia, que por excepcional en este tipo de actividades, es 
elocuente del reconocimiento de que disfruta el poeta. 

Las palabras de presentation estuvieron a cargo del 
Dr. Ramon Luis Acevedo, Director de la Escuela Gra-
duada de la UPR, quien expuso, de forma magistral, 
los muchos meritos que reviste la obra y el autor. 

A continuacion, en emocionadas palabras, Jan agra-
decio a los presentes su asistencia y reconocimiento y 
dio lectura a algunosde los poemas de la compilation, 
Obra Escogida 1977-1997. La edicion, puesta a circu
lar en este dia, cuenta con una hermosa cubierta del 
pintor Rafi Trelles, tomada de su obra El Jardin del 
Poeta. Fue por tanto una conjuncion de artistas y de 
flores, en una obra tocada por Trelles con el pincel 
magico de su mitologia interior. 

Todos disfrutamos de la belleza de estilo y del aro
ma de las imagenes literariasde ese ramillete poetico 
que es Jardin. 

Enhorabuena para el Prof. Jan Martinez y qucda-
mosa laespera de nuevasentregasdesu exquisita pro
duction poetica. 

7 

El poeta al 
centro, 
flanqueadoa 
su izquierda 
por el Dr. 
Ramon Luis 
Acevedo, y a 
su derecha 
por el pintor 
Rafi Trelles. 

ACONTECIJUEOTOS EN U NIIEVA ESCUELA DE ARQUITECTURA 
Oferta de Verano de la Nueva 
Escuela de Arquitectura 

La Nueva Escuela de Arquitectura ofrecio este ve
rano, por primera vez, un curso de Introduction a la 
Arquitectura para todas aquellas personas interesadas 
en conocer a fondo de que se trata y lo que abarca la 
profesion. Fue dirigido principalmente a estudiantes 
de escuela superior, de decimo grado en adelante. 

Algunos de los presentes, Jardin en mano, esperan el 
momento de ser autografiados. 

Nutrido grupo de companeros de la Universidad 
Politecnica, junto a Jan, al Dr. Acevedo y a Rafi Trelles. 

El Arq. Jorge Rigau, Decano de la Nueva Escuela de 
Arquitectura de la Universidad Politecnica, rodeado por 
los estudiantes de 2d0- ano premiados por el American 
Institute of Architects. Con ellos el Arquitecto Alexis 
Fernandez. Todos con semblantes jubilosos por los 
galardones alcanzados. 

Otorgan premio a estudiantes 
de Arquitectura 

Por primera vez, el Capitulo de Puerto Rico del 
A1A (American Institute of Architects), otorgo premios 
a estudiantes en su Certamen Anual de Arquitectura. 
Los dos premios otorgados fueron conferidos a estu
diantes de la Nueva Escuela de Arquitectura de la Uni
versidad Politecnica de Puerto Rico. 

Carlos Camacho Vega fue reconocido en la cate-
goria de planificacion urbana por su investigacion a 
La Caligrafla Urbana del Callejon. Estudiantes de 
segundo ano de diseno del Arq. Jorge Rigau, fueron 
premiados en la categoria de conservation, por la la
bor de documentacion de la Casa Fernandez Garzot, 
de Naguabo. Dicha tarea le fue encomendada por el 
Centro Cultural de Naguabo y su Directora, la Sra. 
Nilda Arocho, a los 12 estudiantes: Nancy Alemany, 
Jean Baez, Jose Delgado, Mariela Febles, William 
Fernandez, Marcelo Lopez, Arturo Lugo, Luis Maldo-
nado, Fabian Morales, Luis Robles, Omar Rodriguez 
y David Rodriguez. 

El jurado del certamen estuvo compuesto por los 
Arquitectos Bernardo Fort-Brescia (FAIA) de Miami; 
German Samper (Hon. AIA) de Colombia; Carlos 
Jimenez de Houston, y Lloyd Bray (AIA) de Atlanta. 
Los micmbros del jurado elogiaron el proyecto de Car
los Camacho por su precision grafica y la labor de "ci-
rujano" que, sin caer en la nostalgia, su metodologia 
de rescate de la memoria urbana implied. 

Por su parte, Bernardo Fort-Brescia -socio de la 
firma arquitectonica-destaco los dibujos de documen
tacion de la Casa Fernandez Garzot, como "tos mejo-
res dibujos que he visto en el mundo... exactos pero 
tambien poeticos". 

Los estudiantes de las escuelasde Arquitectura del 
pais fueron invitados a someter proyectos en las areas 
de investigacion y documentacion. Contestaron la con-
vocatoria los estudiantes de La Nueva Escuela de Ar
quitectura, donde tanto la investigacion como la docu
mentacion de nuestro patrimonio forma parte integral 
de nuestro curriculo. El jurado elogio la participation 
de los estudiantes por el alto nivel profesional alcan-
zado. Junto a los ganadores, participaron con proyec
tos de investigacion Eva De Jesus, Paseodela Prince-
sa: Paradoja Cultural de una Epoca\ Ivan Valle, Plan-
teamiento conceptual de una decada: Hotel Caribe 
Hilton (El Rey de la costa); Homar Garcia, El fuego 
como elemento organizador de la ciudad de Ponce; 
Edgardo Perez, El rostro del progreso: la arquitectura 

del Aeropuerto Internacional. En los trabajos de do
cumentacion Jose Lorenzo e Irving Torres, sometie-
ron el trabajo realizado por un grupo de estudiantes 
sobre la Casa de Camineros del Barrio Asomante de 
Aibonito. 

Para los estudiantes de Arquitectura resulto de gran 
estimulo la oportunidad de compartir su trabajo y ex-
periencia con los profesionales de la arquitectura la 
noche de la premiacion, en el area de exhibition del 
vestibulo del Centro Europa en Santurce. 

Conferencia de la Arquitecta 
Zaha Hadid 

La Arquitecta Zaha 
Hadid, una de las figuras 
mas importantes del pano
rama internacional actual, 
ofrecio una conferencia en 
la Universidad Politecnica 
de Puerto Rico. La Nue
va Escuela de Arquitectu
ra auspicio esta primera 
visita de la Arquitecta 
Hadid en Puerto Rico. 

Zaha Hadid nacio en Bagdad en 1950, y estudio 
Arquitectura en la Architectural Association de Lon-
dres, donde obtuvo el Diploma con mention especial 
en 1977. Mas tarde entro a formar parte de la Office 
of Metropolitan Architecture y comenzoa impartircla-
ses en la AA junto a Rem Koolhaas y Elia Zenghelis. 
Posteriormente, les sucedio como Unit Master hasta 
1987. Profesora invitada en las Escuelas de Arquitec
tura de las Universidades de Harvard y Columbia, ha 
impartido clases y conferencias por todo el mundo. 
Durante 1994 ocupo la catedra Kenzo Tange en el 
Graduate School of Design de la Universidad de 

Harvard. 
Su obra merecio el reconocimiento internacional 

en 1983 con el primer premio en el concurso para el 
diseno de The Peak Club, en Hong Kong, y tambien 
en los concursos de Kurfurstendamm, Berlin (1986), 
el Centro deArte Multimedia de Dusseldorf (1989), y 
la Opera de Cardiff (1994). Paralelamente a su activi-
dad academica y teorica, Zaha Hadid comenzo su tra-
yectoria profesional en 1979, con el diseno de un Apar-
tamento en Eaton Place en Londres -obra que obtuvo 
la Medalla de Oro al Diseno Arquitectonico en 1982-. 
Entre sus proyectos se incluyen el diseno de interiores 
y de mobiliario para Bitar Londres (1985), una Folie 
en Osaka (199), y el diseno del Restaurante Moonsoon, 
Sapporo (1990). En 1990, Hadid completo el Pabe-
llon del Video Musical en Gronningen, y en 1992 creo 
el montaje de la exposition The Great Utopia en el 
Museo Guggenheim de Nueva York. En 1989 recibio 
el encargo de la Estacion deBomberos de Vitra en Weil 
am Rhein, completada en 1993. Desde 1989 ha desa-
rrollado una serie de proyectos urbanos a gran escala 
para la remodelacion de los puertos de Hamburgo, 
Burdeos y Colonia. 

Sus dibujos y pinturas se han expuesto por todo el 
mundo, entre otros, en la AA en 1983, en el 
Guggenheim Museum de Nueva York (1978), en el 
Graduate School of Design de la Universidad de 
Harvard (1994), y en la Grand Central Station de Nue
va York (1995). Su obra tambien forma parte de la 
coleccion permanente del Museum of Modern Art de 
Nueva York y del Deutsches Architektur Museum de 
Frankfurt. 

La conferencia ofrecida por la Arquitecta Hadid 
en el Anfiteatro de la Universidad Politecnica atrajo 
una selecta concurrence que colmo el auditorio. Ha 
sido un nuevo exito de la Nueva Escuela de Arquitec
tura y de su Decano, el Arquitecto Jorge Rigau. 

Oficina de Asuntos de la Juventud organiza 
Dia de Carreras Profesionales en la Politecnica 

El teatro universitario fue el marco para la cele
bration, a la que acudio una nutrida concurrence ju-
venil. Portadores de mensajes, el Sr. Aymar Hernan
dez, Vice Presidente del Concilio Universitario de Or-
ganizaciones Juveniles, el Prof. Rafael Leon Marcial, 
Vicepresidente y Decano de Estudiantes de la 
Politecnica, la Sra. Doris Morales, Directora del Club 
OAJ, y el Sr. Arturo Deliz Velez, Director Ejecutivo 
de la Oficina de Asuntos de la Juventud de la Oficina 
del Gobernador. Los invitados especiales, a cargo de 

presentaciones, fueron, el Ing. Gilberto A. Velez, De
cano de Ingenieria, Ciencias y Agrimensura de la 
Politecnica, la Dra. Carmen Isabel Olivencia, Sicologa 
Industrial y Consultora Organizacional Independien-
te, el Sr. Jorge E. Carrion, Abogado, y el Sr. Enrique 
Melendez, Asistente del Portavoz de la Mayona en el 
Senado. 

Actividades de la 
Oficina de Orientacion 

En el periodo transcurrido 
desde la ultima edicion del pe-
riodico universitario, la Oficina 
de Orientacion auspicio varias 
actividades. Una de ellas fue la 
organization del panel "La Mu-
jer y su Salud", con la participa
cion de destacadas especialistas, 
profesionales de la salud, que se realizo en el anfitea
tro universitario. 

Con unaconcurrenciaelevadade voluntaries, aten-
didosen la cancha.se realizo una jornada de donation 
de sangre, en coordination con los Servicios de San-
gre de la Cruz Roja Americana. Como es sabido, la 
sangre no se puede fabricar, por lo que una generosa 
donation de sangre contribuye a la salvation de hasta 
tres vidas humanas. 

Otra actividad bien recibida por la comunidad uni-
versitaria fue la Semana de la Calidad de Vida, en la 
que se ofrecieron Clinicas Preventivas relativas a dia
betes, hipertension, audiologia y prueba de cancer de 
mamas. 



Actividades 
auspiciadas por 
el Program de 

Servicios 
Educativos 

(PSE) 

Taller de Escritura Creativa del PSE 
En la Semana de la Amistad, los estudiantes del PSE, tuvieron 

la oportunidad de participaren un taller de escritura creativa. Los 
temas trabajados fueron escritos en espanol e ingles. 

Los estudiantes que resultaron ganadores recibieron premios en 
metalico, como tambien certificados de participacion. En la foto-
grafia: Pedro Franceschi, Denisse Collazo, Lino Vargas, Angela 
Casiano, Jetemar Rivera y Ned Vazquez. 

Dia de Logros PSE 
El miercoles 3 de juniode 1998, el Programa de Servicios Edu

cativos honro a los estudiantes que se destacaron durante el ano por 
su excelencia academica. Tambien se otorgaron los premios de 
Estudiante Modelo de Superacion, Estudiante Modelo y Estudian-
te Lider. La actividad se celebro en el teatro de la UPPR. A la 
misma asistieron padres, estudiantes, profesores y personal admi-
nistrativo. La invocacion estuvo a cargo del grupo Pentagrama 
Celestial. La actividad estuvo dedicada a la Sra. Priscila Gomez, 
quien se inicio como Oficinista del Programa de Servicios Espe-
ciales (hoy Servicios Educativos), y actualmente colabora en el 
Programa de Desarrollo y Retention Estudiantil (PODRE). 

La Srta. Yaritza Rosadoy los estudiantes audio-impedidosAnixa 
Santiago y Javier Ruiz fueron seleccionados como Estudiantes 
Modelo de Superacion. Estos estudiantes audio-impedidos, com-
prometidos con su labor academica, han contado con la colabora-
cion de interpretes y estudiantes anotadores del PSE, quienes les 
han permitido un excelente rendimiento academico en sus cursos. 

El premio de Estudiante Modelo fue otorgado a los estudiantes 
Gabriel Rivera Montalvo y Yaritza Soto. El premio de Estudiante 
Lfder recayo en los estudiantes Ariel Almanzar y Ricardo Alvarez. 

jEnhorabuena! 
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Excursion del PSE al Obseratorio de Arecibo 
Organized;, por el PSE, los estudiantes, el personal administrativo y docente tuvieron una e-

ston cultural al Observatono de Arecibo. Los estudiantes disfrutaron de las facilidades del cl 
como: peliculas, orienlaciones e informacidn sobre las investigaciones cientfficas que alii se real 

La actividad sirvio como un incentivo para fortalecer sus expectativas academical en su catid 
futures ingemeros. Como parentesis de este recorrido, se compartio un delicioso almuerzo 

PSE celebra Semana de la Education 
Con motivo de celebrarse la Semana de la Education, el Pro

grama de Servicios Educativos llevo a cabo dos actividades acade-
micas. La primera de ellas consistio en la exposition de trabajos 
de estudiantes del PSE, matriculados en la facultad de Arquitectura 
e Ingenieria, los cuales se exhibieron en el vestibulo de la Bibliote-
ca. 

La segunda actividad fueron las 5f Competencias de Matema-
ticas. La correction de ios ejercicios estuvo a cargo de las Profeso-
ras Emilia Rodriguez, Maria Zayas, Carmen Lara, Fredeswinda 
Rodriguez, y el Tutor Marcus Droz. 

El acto de premiacion celebrado en el teatro de la institution, 
conto con la participacion de un nutrido grupo de estudiantes, fa
cultad y administration. Los estudiantes premiados fueron: Gabriel 
Rivera Montalvo, Jesus Guadalupe Rivera, Luis Moreira Mundo, 
Al Figueroa Fernandez, Carlos Ortiz Morales, Ramon Medina 
Smith, Jorge Ortiz Reyes, Erick Martinez Pena, Oscar Ramos 
Rodriguez y Eduardo Santiago Ortiz. 

jFelicidades! 

-mf: 

Estudiantes participates, 
profesoras mentoras y 
personal administrativo del 
PSE, durante la visita al 
Observatorio de Arecibo. 
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Intercambio de estudiantes de In^enieria 
del Programa de Servicios Educativos de 
la UPPR con HACU 

Los estudiantes del Programa de Servicios Educativos de la 
Universidad Politecnica de Puerto Rico, Gilberto Garcia y Omar 
Diaz, de la Facultad de Ingenieria Electrica (este ultimo no esta en 
la foto), Ivan A. Cintron, Luis Ojeda, y Paul Osorio, de la Facultad 
de Ingenieria Civil, tuvieron la oportunidad de solicitar y ser acep-
tados como parte del intercambio de HACU (Hispanic Association 
of Colleges and Universities). Esta asociacion le ofrece a los estu
diantes la oportunidad de trabajar en diferentes agencias federales 
de los Estados Undos, de acuerdo a su area de estudio. 

Las impresiones obtenidas de parte de estos estudiantes fueron 
descritas como "excelentes, maravillosas". Opinan, ademas, que 
"este intercambio fue de gran beneficio, ya que tuvieron la oportu
nidad de realizar trabajos en su area de Ingenieria, practicar el idio-
ma ingles y aprender a vivir en un lugar con personas de diferentes 
culturas". 

4'° Talent Show PSE 
Una concurrida y entusiasta concurrence se dio cita en el Tea-

tro de la UPPR, para aplaudir a los estudiantes que participaron en 
el tradicional "Talent Show" del PSE. Los estudiantes participaron 
en las categorias de baile, teatro y canto. 

Estos estudiantes ensayaron arduamente, exhibiendo sus gran-
des dotes artisticas en tan esperado dia. La escenografia, sonido, 
luces y la participacion de dos grupos artisticos invitados sirvieron 
de un hermoso marco que ambiento la actividad. 

Los ganadores en las distintas categon'a fueron: Rosemarie Soto, 
Hector Nieves, Miguel Ortiz, Francisco Garcia, Bethzaida Garcia, 
Catherine Ramos, Barbara Melendez, Joseph Figueroa, Richard 
Cruz, Farlin Reynoso y Alejandro Lopez. Todos obtuvieron pre-
mios en metalico. 

D-E-L-E-T-R-E-0 PSE 
Las Competences de Deletreo en las areas de espanol e 

ingles del Programa de Servicios Educativos se celebraron en el 
teatro de la institution. Los ganadores en el area de espanol fue
ron: Ana Rivera, Gabriel Rivera y Ricardo Alvarez, y en el area de 
ingles: Ramses Nieves, Ricardo Alvarez y Arlene Alvarez. Todos 
recibieron premios en metalico. 

Gracias a la colaboracion de las Profesoras Mentoras del PSE 
Aida Rivera, moderadora area de ingles, y Virginia Dessus, mode-
radora area de espanol, y de las profesoras componentes del jura-
do: Jennie Rivera, Marisa Zequeira, Linda Velez e Yvonne 
Betancourt, logramos una actividad exitosa. 

jFelicidades a los competidos! • 

Conservemos el Planeta Tierra 
El Programa de Servicios Educativos (PSE), consciente de la 

importancia de orientar a los estudiantes, personal administrative y 
docente acerca de la conservation de nuestro Planeta, celebro una 
charla sobre reforestation en el teatro de la UPPR, a cargo de fun-
cionarios del Departamento de Recursos Naturales y Ambientales. 
F1 Decano de Ingenieria. Ciencias y Agrimensura, Ing. Gilberto A. 
Velez Delgado, en representation del sehor Presidente se dirigio a 
los presentes con un significativo mensaje. Finalizada la actividad, 
estos acompanaron a estudiantes, personal adm.mstrat.vo y docen
te a la siembra de un arbol (Ruble Rosado) en el campus de la 

institucion. 



El joven graduando de Ingenieria Mecanica Roberto Montanez Morales, al centra, rodeado de sus companeros de curso. 

Graduation en 

El 15 de julio tuvo lugar laDecimonovena 
Colacion de Grados de la Universidad 
Politecnica de Puerto Rico, institucion que 
gradua mas del 40% de los ingenieros del pais, 
teniendo por marco el gran salon del hotel Westin 
Riomar. En esta oportunidad el numero total de 
graduandos fue de 435, cifra que incluye las 
concentraciones de Ingenieria Civil, Industrial, 
Electrica y Mecanica, Agrimensura y 
Administracion de Empresas, asi como los 
egresados, con nivel de Maestrfa, de la Escuela 
Graduada de Gerencia. 

En el acto solemne de graduacion, el 
conocido empresario Sr. Salvador Vassallo fue 
investido con un Doctorado Honoris Causa en 
Administracion de Empresas.' 

Como es ya tradicional, fue conferida la 
medalla que lleva el nombre del Prof. Osvaldo 
Porrata Doria a la estudiante Carol P. Torres 

Gelpf, destacada con el mayor promedio 
academico. Ademas, por primera vez, se otorgo 
la medalla Don Ernesto Vazquez Torres, educador 
puertorriqueno que fuera Presidente-Fundador de 
la Universidad Politecnica, al graduando Alfonso 
A. Maldonado Arroyo, quien fue acreedor a tan 
distinguido galardon. 

Un pasaje de alta sensibilidad, que es, al 
propio tiempo, un monumento a la tenacidad 
humana, tuvo por escenario a esta colacion de 
grados. Se trato de la graduacion del Sr. Roberto 
Montanez Morales, en la concentracion de 
Ingenieria Mecanica. El senor Montanez Morales 
posee una condicion de nacimiento que implica 
serias limitaciones ffsicas, pero que el ha sabido 
superar con la fuerza de su voluntad, coronando 
exitosamente sus estudios universitarios. El 
respeto a su capacidad intelectual y a su 
laboriosidad, lo convirtieron, todavia cuando era 

estudiante, en capitan del equipo de 
aeromodelismo, el cual diseno y construyo un 
modelo de avion que compitio en la Florida en 
1997, representando por vez primera a la 
Universidad Politecnica de Puerto Rico en este 
evento. De nuevo este ano participo en la 
competencia, contribuyendo con sus 
conocimientos y experiencias -esta vez como con-
suitor- a que el modelo disenado por estudiantes 
de la Politecnica quedara en 6to lugar entre 35 
Universidades participantes. 

La Universidad Politecnica es la unica de 
Puerto Rico consagrada por entero a la alta 
tecnologfa, en manufactura, construccion, 
comercio y servicios. Sus egresados se forman a 
nivel de "state of the art" en sus respectivas 
concentraciones, por lo cual, esta nueva hornada 
de profesionales representara un aporte 
significativo al desarrollo del pais. 



El Sr. Salvador Vassallo, con los atributos de su alta investidura como Doctor 
Honoris Causa, sostiene el pergaminoacreditativo. A la izquierda, el Prof. Ernesto 
Vazquez-Barquet, Presidente de la institucion, y a la derecha el Sr. David J. Gonzalez, 
Presidente de la Junta de Sfndicos. 

El graduando Alfonso A. Maldonado Arroyo, merecedor de la medalla 
Don Ernesto Vazquez Torres, en companfa de nuestro Presidente. 

Grupo de estudiantes poco antes de su investidura como graduados. 

El Sr. Salvador Vassallo pronuncia emocionadas palabras luego de recibir el Doctorado Honoris Causa en Administracion 
de Empresas. 

Una familia unidaentranablemente a la Politecnica. En primer piano, la Sra. Olga Cancel de Torres, 
de Administracion; en segundo piano, desde la izquierda, el Prof. Johnny Torres, su esposo, quien curso estudios de 
Maestrfa en la universidad, y es actualmente miembro de su facultad; en el centro, su hijo, Juan Carlos Torres Cancel, 
graduado de Maestrfa en Ingenierfa Gerencial en la reciente colacion de grados. Junto a ellos, en el extremo derecho, con 
sonrisa de satisfaccion, el Prof. Ernesto Vazquez-Barquet, Presidente de la Politecnica. 

Concluida la ceremonia de colacidn de grados, los dos medallistas, Carol P. To
rres Gelpf y Alfonso A. Maldonado Arroyo, posan jubilosos con sus atributos y 
medallas. 
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Eventos de la Union 
Panamericana de 
Asociaciones de Ingenieros 
(UPADI) 

La UPADI ha dado a conocer la celebra
tion de dos eventos, que tendran lugar el 
proximo mes de octubre. Uno de ellos, las V 
Jornadas Tecnicas Panamericanas de Patrimo-
nio Historico, evento relativo a Ciudades His-
toricas de la America, se celebrara entre los 
dfas 1 al 3 de octubre, teniendo por sedes a 
las ciudades de San Juan y Ponce. En los dfas 
de celebration de este magno encuentro de 
ingenieros, se planea una apretada y rica agen
da de trabajo, que comprende conferencias y 
visitas, paneles y cuestiones tecnicas de res-
tauracion de monumentos historicos. 

Tambien bajo los auspicios de la organi
zation se realizara la XXV Convencion Pa
namericana de Ingenieros, entre el 17 y el 20 
de noviembre en Lima, Peru, y sera su sede 
los terrenos de la Feria Internacional del Pa-
cffico, en la ciudad de Lima. 

Como es ya acostumbrado, en la XXV 
Convencion Panamericana de Ingenieros se 
sesionara, de forma simultanea en distintas 
secciones, en las que seran debatidas las cues
tiones mas actuales de la profesion. 

Para mas informaciones sobre los citados 
eventos, los interesados pueden comunicarse 
con la oficina de UPADI, P.O.Box 192017, 
San Juan, PR 00919-2017, a los telefonos 
(787)250-6483 y 754-8000 ext. 308, al Fax 
(787)250-8131 y al E-mail upadi0@prtc.net 

Do You speak Spanish? 
Are You interested in a Career in Engineering? 
Puerto Rico takes You where You want to go 

Con estas frases, la National Hispanic 
Bilingual Engineering Program, encabeza su pu-
blicidad con el proposito de atraer estudiantes his-
panos o aquellos que sepan espanol o deseen 
aprenderlo, para que vengan a Puerto Rico a estu-
diar las carreras de Ingeniena que ellos desean 
estudiar. En nuestros dfas el conocimiento del es
panol es de gran importancia para cualquier pro-
fesional, puesto que los hispano-parlantes forman 
una comunidad de unos 400 millones en el mun-
do. En los Estados Unidos continentales el espa
nol esta ganando un espacio cada vez mayor, so
bre todo en las grandes urbes, como Nueva York, 
con sus altas concentraciones de hispanos. 

La Universidad Politecnica de Puerto Rico es 
una de las participantes en el Programa, por lo 
cual, un grupo de estudiantes, procedentes de dis
tintas regiones de los Estados Unidos, de Texas, 
Nuevo Mexico, Chicago y Nueva York, visitaron 
nuestro recinto, para conocer de cerca sus facili-
dades y ofertas educativas. Durante la visita fue-
ron atendidos por nuestro Presidente, el Prof. Er
nesto Vazquez Barquet, por el Prof. Rafael Leon 
Marcial, Vicepresidente y Decano de Estudian
tes, y por el Ing. Gilberto A. Velez, Decano de la 
Facultad de Ingenierfa, Ciencias y Agrimensura. 
Este ultimo aparece en la foto, cuando dirigfa pa-
labras de salutation a los visitantes. 

28vo Festival del Cuatro Puertorriqueno en la Politecnica 
Este ano se celebro el 28™- Festival del Cua

tro Puertorriqueno, que convoco a los virtuosos 
de este instrumento nacional. En esta oportuni-
dad el festival rindio honores a su fundador, el 
Ing. Julio M. Laabes, adoptando su nombre. La 
actividad, que tuvo como auspiciadores principa
ls al Colegio de Ingenieros y Agrimensores de 
Puerto Rico y a la Asociacion del Festival del 
Cuatro Puertorriqueno, que en ediciones anterio-
res se ha venido realizando en la sede del Cole
gio, se traslado a una nueva casa, a la Universi
dad Politecnica de Puerto Rico, que es tambien 
hogary Alma Mater de ingenieros y agrimenso
res. Por tanto, el festival se realizo en el anfitea-
tro de la Universidad Politecnica de Puerto Rico. 
La actividad que fue televisada por los Canales 6 
y 3, coincidio con el Octogesimo Aniversario de 
la fundacion del Colegio de Ingenieros y Agri
mensores de Puerto Rico, presidido por el Ing. 
Elliot Merced Montanez, como parte de la agen
da conmemorativa de tan importante corporation. 
La Asociacion del Cuatro Puertorriqueno, presi-
dida por la Sra. Teresita Torres Vda. de Laabes, 
dio al aniversario 80 del Colegio un toque de buen 
gusto y de belleza melodica, tfpicamente puerto-

rriquena. 

Momentos en que el Ing. Elliot Merced 
Montanez pronunciaba palabras de 
bienvenida al Festival, auspiciado por 
el Colegio de Ingenieros y Agrimenso
res de Puerto Rico. 

Dona Teresita Torres, Vda. de Laabes, 
quien ha sido el alma del Festival, la 
vemos en el escenario, pendiente de 

los m3s minimos detalles de la 
actividad. 

Curso de Primeros Auxilios 
se ofrecera en la Politecnica 

Bajo los auspicios de la Oficina de Recur-
sos Humanos, en fecha proxima que se dara a 
conocer, se realizara un Curso de Primeros 
Auxilios, para el cual fue abierta la inscrip
tion de interesados. El curso, que sera impar-
tido por la Cruz Roja Americana, estara dis-
ponible para el personal de los Laboratories, 
Biblioteca, Servicios Generales, Centro de 
Estudiantes, Orientadores y personal noctur-
no. 
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Estudiantes de la Politecnica disenan y construyen modelo de avion 
que alcanzo una position destacada en corapeticion celebrada en la Florida 

TI : -Un equipo compuesto por siete estudiantes de Ingenieria Mecanica 
de la Universidad Politecnica de Puerto Rico, y un recien graduado de 
esta institution, participaron en una competencia de diseno, auspiciada 
por la Sociedad de IngenierosAutomotrices, (Division Aeroespacial), ter-
minando en el 6 lugar de 35 universidades participantes. La competen
cia se efectuo en Daytona Beach, Florida, los dias 3, 4 y 5 de abril de 
1998. La Universidad Aeronautica Embry Riddle, institucioncuyas insta-
laciones radican en Daytona Beach, sirvio de anfitriona para el evento. 

En esta competencia, los equipos participantes se enfrentan a uno de 
los rctos que mas ha interesado e intrigado a los ingenieros a traves del 
tiempo: desafiar exitosamente a la fuerza de gravedad. Aunque en una 
escala pequcha, el reto de esta competencia es el mismo que confrontan 
los disehadores de aeronaves comerciales que consiste en como transpor-
tar un maximo de carga o pasajeros de la manera mas eficiente posible. 
Esto significa disenar y construir una acronave: 

- de bajo costo; 
- liviana, pero con un coeficiente ("ratio") maximo de carga, trans-

portada por unidad de peso de la nave; 
- aerodinamicamente eficiente para un gasto minimo de combusti

ble, y fuerte para soportar los esfucrzos del despcgue y aterrizajc 
sin sufrir danos estructurales. 

Estos criterios de diseno se manifiestan en las limitaciones 
("constraints") que imponen las reglas de la competencia. 

La competencia consistia en disenar y construir un avion guiado por 
control remotoque pudiera elevarse y aterrizarsatisfactoriamentecon una 
carga minima de ocho Iibras. Las restricciones principals para los dise
hadores era: 1) el area total proyectada del avion no podia exceder mil 
doscientas pulgadas cuadradas (el equivalente de un rectangulo de cinco 
pies de largo por veinte pulgadas de ancho), y 2) la potencia del motor de 
1.3 caballos de fuerza. 

En la competencia, los equipos participantes eran juzgados en los si-
guientes aspectos: 

1. cxactitud teorica del informe escrito y pianos sometidos; 
2. conform idad de lasdimensionesdel avion construido a los pianos 

sometidos; 
3. presentation oral a los jueces; 
4. mejor diseno; 
5. mejor vuelo; 
6. capacidad para levantar ocho (8) Iibras; 
7. exactitud en las predicciones del equipo sobre cuantas Iibras en 

exceso de ocho podia levantar el avion, y 
8. capacidad maxima para levantar carga. 
El avion disehado y construido por el equipo de la Universidad 

Politecnica de Puerto Rico tenia las caractcristicas mencionadas a conti-
nuacion: 

1. area total proyectada 
2. area de ala 
3. area de elevador 
4. largo de ala 

~5T alto 
6. tren de aterrizaje 
7. peso del avion 

1,180 pulgadas cuadradas 
940 pulgadas cuadradas 
188 pulgadas cuadradas 
96 pulgadas 
10 pulgadas 
tipo triciclo 
8 Iibras 

Un dato interesante sobre el diseno del avion es que el tren de aterriza
je tenia amortiguadores, uno de los pocos aviones en la competencia con 
esacaracteristica. Muchos equipos ponentodo el enfasis del diseno en las 
propiedades aerodinamicas del avion y este sufre danos al aterrizar, loque 
leresta mucha puntuacion o los descalifica totalmente. Al terminar la com
petencia, solo siete de los 20 modclos que quedaban en competencia po-
dian volar (incluyendo el de la Universidad Politecnica); los demas ha-
bian sufrido danos que no les permitian despegar. EI avion de la Universi
dad Politecnica levanto diecinueve Iibras y media de carga, o sea, 2.44 
Iibras por cada libra que pesa el avion. 

De los 35 aviones participantes (algunas instituciones registraron mas 
de un avion), solo 23 clasificaron para obtener puntuacion. La puntuacion 
de los primeros 20 fue como sigue: 

1. Embry-Riddle 184 puntos 
2. Embry-Riddle 155 puntos 
3. University of Central Florida 153 puntos 
4. University of South Carolina 151 puntos 
5. Ryerson 145 puntos 
6. Universidad Politecnica de Puerto Rico 141 puntos 
7. LeTourneau 137 puntos 

Todavfa en el laboratorio universitario, trabajando en el 
sensacional tren de aterrizaje. 

El avibn en la pistade pruebas. 

Una reparation de emergencia, tarde en la noche, en la 
habitacibn, preparandose para la prueba de la manana. 

136 puntos 
128 puntos 
119 puntos 
116 puntos 
104 puntos 
78 puntos 
74 puntos 
74 puntos 
73 puntos 
73 puntos 
71 puntos 
70 puntos 
56 puntos 

Ajustes finales para el vuelo. 

8. Embry-Riddle 
9. University Misouri-Rolla 
10. Lawrence Tech 
11. Stevens Institute 
12. Ryerson 
13. University of Akron 
14. Penn State 
15. University of Kansas 
16. Universidad de Puerto Rico (RUM) 
17. Worchester Poly 
18. University of Maryland 
19. Parks College 
20. College of Aeronautics 
Los integrantes del equipo de la Universidad Politecnica son los si-

guientes: 
1. Jorge Franceschini, Capitan 
2. Juan Lopez, Piloto 
3. Jorge Rodriguez 
4. Ivan Rivera Zayas 
5. Jose Febres 
6. Joel Delgado 
7. Adalberto Fernandez 
8. Roberto Montahez Morales 
9. Senores Ruiz, Sola, Zaiter 
10. Prof. Jacinto Solano 
11. Prof. Ramon Luis Roman 
Debe destacarse la actuation del estudiante Juan Lopez Castro, piloto 

del avion, quien elevo, maniobro y aterrizo el avion con una maestria que 
le merecio la admiration de muchos de los otros equipos competidores. 
De hecho, uno de los equipos utilizo los servicios de Juan para tratar de 
elevar su avion, ya que confrontaban dificultades serias para hacerlo. Juan 
Lopez Castro termino tercero en una competencia nacional de esta clase 
de pilotos, en Estados Unidos, efectuada en Miami, Florida, en el mes de 
marzo de 1996. 

Debe destacarse tambien el asesoramiento de los senores German Ruiz, 
Rodolfo Sola y Rafael Zaiter, en el diseno del ala, y las sugerencias y los 

El equipo de la Politecnica disfruta de la envidiable posicibn alcanzada, en una 
competencia en que participaron muchas universidades que poseen concen-
traciones en Ingenieria Aeronautica. 

La Universidad Politecnica organize unaactividad de reconocimiento 
a los miembros del equipo de la Sociedad de Ingenieros Automotri-
ces, Divisidn Aeroespacial, que hicieron posible un honroso 6to. 
lugar, entre 35 universidades participantes en la competencia cele
brada en terrenos de la Universidad Embry Riddle en la Florida. 
Roberto Montanez Morales habla de laexperiencia obtenida, rodea-
do por los companeros de equipo. A la extrema izquierda, nuestro 
Presidente, el Prof. Ernesto V£zquez-Barquet. 

consejos del recien graduado Roberto Montahez Morales, participate del 
equipo el pasado aho, y de los Profesores Jacinto Solano y Ramon Luis 
Roman, para que el esfuerzo total del grupo resullara en lo que considera-
mos un exito extraordinario. Segun comentarios extraoficiales, escucha-
dos al terminar la competencia, la Universidad Politecnica de Puerto Rico 
es la unica institucion en la historia de esta competencia que ha terminado 
entre los primeros seis clasificados en solo su segundo aho de participa
tion. 

Sobre toda otra consideration, debe reconocerse el trabajo en equipo 
que estos siete estudiantes realizaron para lograr esta distincion. Quizas 
sea este el mayor logro, pues frecuentemente resulta muy diffcil ponerse 
de acuerdo en como se debe tratar de solucionar un problema cuando hay 
siete personas con diferentes opiniones, siendo asesorados por seis perso-
nas mas. En la Universidad Politecnica de Puerto Rico se enfatiza el 
trabajo en grupo para afrontar con exito los retos que presenta la practica 
de la profesion de Ingenieria en la sociedad. 
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Muy concurrida la 
matricula universitaria 
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Entre el lunes 3 y el sabado 8 de agosto se realizo la matricula 
regular, sin recargos, que fue necesario extender, en las mismas 
condiciones, esto es, sin recargos, a los di'as lunes y martes 10 y 11, 
debido a la notable afluencia de estudiantes deseosos de formalizar 
su matricula, como puede apreciarse en las graficas. 

Polytechnic University of Puerto Rico is 
recruiting professors to teach in the following 
programs: Architecture, Mechanical 
Engineering, Electrical Engineering, Civil 
Engineering, Industrial Engineering, 
Computer Engineering 
Minimum Requirements: 

1. Bachelor and Master Degrees from an accredited university, both 
in specialized field. 

2. Practical experience in subject matter to be taught. 
3. Professional license in Engineering or Architecture preferred. 
4. Bilingual (Spanish-English). 
As a rule, the University provides adequate and stimulating working 

conditions to its personnel. At the same time, it develops and maintains 
an organization that makes maximum use of its human resources for 
the benefit of the students. 

The institution is genuinely interested in complying with Federal 
and State Labor Laws, Equal Employment Opportunity, Work Hours 
and Recesses, Rules of Behavior, Health and Safety in the Workplace, 
Intelligent Supervision (fair and impartial), acknowledgment of Merit, 
and Opportunities for Professional Growth. The Office of Human 
Resources oversees their compliance. Therefore, each representative 
of this educational institution must adhere to the established norms 
and policies and maintain working conditions and environment in 
accordance with institutional policy. 

An equal opportunity employer. 
Please send us your resume by post, E-Mail or Fax to the attention 
of: or 
Miss Carmen M. Acevedo Rios Human Resource Director 
Human Resources Director 377 Ponce de Leon Ave. 
PO Box 192017 Hato Rey, Puerto Rico 
San Juan, PR 00919-2017 cacevedo@pupr.edu 
Fax: (787) 753-BB 1 

Explora tu Mente 
Por: Ramses A. Maldonado 
Presidente 
American Society of Mechanical Engineers 
Universidad Politecnica de Puerto Rico 

Estudiar Ingenieria es una actividadque requiere muchode noso-
tros, en especial cuandoestamoscercadeacabareltrimestre. Enocasio-
nes nos sentimos como si la energia se nos agota y nuestros metodos de 
estudio se han convertido en monotonos. En medio de toda esta carga es 
bueno recordar que el estudiar es, como cualquier otra disciplina y re
quiere de tiempo y entrenamiento. Quizas lo mas importante de tener en 
cuenta es que esto es una carrera de resistencia y no de velocidad. 

Es lamentable, ya sea por la falta de tiempo o por desconocimiento, 
que el tiempo que dedicamos a evaluar y corregir nuestras tecnicas de 
estudio o la manera que razonamos, es muy poco o ninguno. 

Recientemente, estuve leyendo un libroescrito por Tony Buzan "Make 
the Most of Your Mind", que trata sobre como optimizar las habilidades 
mentales. En el Buzan identifica los aspectos mas criticos para el mejora-
miento y aprovechamiento de nuestra capacidad mental, de los cuales a 
nosotros como estudiantes los mas relevantes son: escuchar, cuidar de tus 
ojos, leer con rapidez y tomar notas. 
1- Nuestra capacidad como Auditor. 

Buzan recomienda un buen ejercicio de auto reconocimiento que te 
permite evaluar como estas escuchando. Mientras estes en clase evalua 
si: 1) enfocas tu atencion a la forma en que viste la persona o los manerismos 
que hace, 2) enseguida asumes que el orador es aburrido, lo cual te lleva a 
desconectarte del tema, 3) te distraes con facilidad, estas pendiente a quien 
se paro del salon o quien estornudo, 4) te sientes aludido por alguna pala-
bra o ejemplo usado, 5) crees que puedes escuchar solo lo mas importan
te. Estos son solo algunos de los muchos factores que pueden estar obstru-
yendo tu proceso de escuchar y, por ende, interfiriendo con el proceso de 
aprendizaje. 

Algunos de los metodos que Buzan ofrece para mejorar son: 1) prac
tice el escuchar analiticamente, esto lo haces aislando algun sonido en 
especifico, por ejemplo cuando escuches una cancion concentrate solo en 
un instrumento; 2) escucha pacientemente, no te lances a hacer conciusio-
nes antes de que el orador haya terminado, de lo contrario te predispones 
a no escuchar mas; 3) se optimista mientras escuchas y manten una acti-
tud positiva de lo que estas escuchando; 4) utiliza la "Synesthesia", esto 
es la habilidad de utilizar tus otros sentidos para el beneficio del que mas 
estas utilizando es ese momento, y por ultimo, 5) juzga el contenido y no 
al orador. 
2-Cuida Tus Ojos 

Algunas de las recomendaciones para que descanses la vista entre pe-
riodos extensos de estudio son: 1) parpadea frecuentemente, muchas per-

sonas piensan que mientras mas concentrado o atento tienen que mirar 
fijamente y no parpadean; esto lo que ocasiona es mas stress a tus ojos, 
impidiendo la circulacion de sangre y fluidos lubricantes a los mismos, 2) 
descansa la vista cada cierto tiempo, por ejemplo, un ejercicio para cuan
do estas leyendo, es detener la lectura por unos segundos y enfocar la 
mirada a algun objeto que se encuentre lejos. Esto te ayuda a relajar los 
musculos opticos que usas cuando lees de cerca. 

3- Leer efectivamente 
El lector promedio lee un pasaje de 1,300 palabras a una velocidad 

aproximada de 100 a 300 palabras por minuto, con una retencion de 40% 
a 70%, pero un lector experimentado puede leer este mismo pasaje a 600 
palabras por minuto, con una retencion casi completa del material. Segun 
Buzan, algunas de las tecnicas que nos menciona para mejorar nuestra 
velocidad y grado de retencion son: 1) utiliza una guia visual, como un 
lapiz o el dedo, esto te mantiene una referencia precisa y a la misma vez 
evita que la vista brinque entre tantas palabras y se pierda; 2) organiza el 
tiempo que vas a leer, la cantidad que piensas leer, que sabes del material 
que vas a leer y trazate metas realizables; 3) marca las areas que te causan 
dificultad para que puedas volver a ellas luego; 4) asegurate de descansar 
la vista con regularidad; 5) ocasionalmente detente, cierra tus ojos y trata 
de visualizar y reproducir mentalmente una imagen o el texto de la pa'gina 
que estas leyendo; esto aumenta tu capacidad para recordar y a la misma 
vez es un buen ejercicio para tu imagination. 
5- Tomando apuntes 

Muchas veces nos encontramos con que el orador va muy rapido y 
por, consiguiente nuestros apuntes no son los mas efectivos. Una de las 
recomendaciones que nos hace el autor es: 1) usar palabras claves que 
relacionen la action que queremos apuntar; 2) abreviar, uno de los meto
dos mas efectivos es escribir las palabras sin vocales, pr jmpl n dbs tnr 
prblm. 

"Make the Most of Your Mind", por Tony Buzan, lo publica la casa A 
Fireside Book/Simon & Schuster, y loconsigues en cualquier libreria, el 
libro consta de 149 paginas, que a mi entender posee un vocabulario sen-
cillo, lo que te permite leerlo en poco tiempo, tiene un tamaiio bastante 
comodo para llevarlo a cualquier lugar. Otros temas que pueden ser de tu 
interes son: Tecnicas para mejorar tu memoria, la estructura funcional 
del cerebro, metodos para mejorar la creatividad, formas de acelerar 
calculos matematicos y una seccion sobre el razonamiento logicoy crlti-
co. 

Nuestra mente posee un potencial enorme, pero para alcanzarlo debe-
mos tener en cuenta que la mente, como cualquier musculo, necesita for-
talecimiento y resistencia. Como estudiantes de Ingenieria tomamos la 
decision de explorar nuestras fronteras mentales un paso mas alia. 

La carrera no es facil pero con el entrenamiento adecuado se hace mas 
llevadera. 

Visita a las Plantas de Tratamiento de Aguas Residuales de Caguas y Cayey 
Por: Prof. Jose Borrageros Lezama 
Departamento de Ingenieria Civil y Ambiental 

El pasado 6 de junio un grupo de estudiantes del Departamento de 
Ingenieria Civil visito las plantas de tratamiento de aguas residuales de 
Caguas y Cayey, para conocer el diseno y operacion de las mismas. En 
dicha visita el grupo, que tambien incluia al Ing. Gilberto A. Velez Delga-
do, Decano de la Facultad de Ingenieria, Ciencias y Agrimensura, fue 
atendido por los Ingenieros Hec
tor Tirado y Samuel Rosario de la 
Autoridad de Acueductos y Alcan-
tarillados de Puerto Rico, asi como 
por los supervisores y operadores 
de dichas plantas. Los Ingenieros 
Civiles Tirado y Rosario, quienes 
laboran en el Programa de Control 
de Proceso del Departamento de 
Alcantarillado de la AAA, son egresados de nuestra institution (Clase de 
1990). 

La planta.de tratamiento de Cayey, con una capacidad hidraulica de 
4.28 millones de galones por dia (MGD), sirve a las areas urbanas e in-
dustriales de los municipios de Cayey y Cidra. El tratamiento que provee 
a las aguas residuales incluye desarenadores, tanques de sedimentation 
primarios, biofiltros de medio filtrante plastico, clarificadores secunda-
rios, desinfeccion y post-aireacion. Los cienos sondigeridos en digestores 
anaerobicos y desaguados en lechos de secado antes de ser depositados en 
el vertedero municipal. El efluente es descargado al Rio La Plata, que es 
fuente de agua potable de varios municipios cercanos. El permiso de des-

cargade esta planta, que otorga la Agenda de Proteccion Ambiental fede
ral, requiere que dicho efluente mantenga una concentracion promedio de 
Demanda Bioquimica de Oxigeno (DBO) de 9 mg/1 o menos, una con
centracion de solidos suspendidos de 30 mg/1 o menos y una concentra
cion promedio de coliformes fecales igua! o menor a 2,000 por cada 100 
ml. 

La planta de tratamiento de Caguas, la mas moderna de las facilidades 
de tratamiento de aguas residuales de la Isla, con una capacidad de diseno 

de 12 MGD sirve a las areas urba
nas e industriales de Caguas y 
Gurabo. El tratamiento que provee 
a las aguas residuales incluye pa-
rrillas, desarenadores, 
sedimentadores primarios, trata
miento secundario de lodos activa-
dos, sistema biologico de remocion 
de nutrientes, filtros de arena, des

infeccion y post-aireacion. Los cienos son desaguados en filtros prensa y 
transportados al vertedero de Humacao. El efluente es descargado al Rio 
Bairoa, aguas arriba del Lago Loiza (Carraizo), la principal fuente de agua 
potable del Area Metropolitana de San Juan. El permiso de descarga de 
esta planta requiere que la DBO promedio del efluente no exceda los 18 
mg/1, la concentracion de solidos suspendidos no exceda los 30 mg/1, y 
que la concentracion promedio de coliformes fecales no sobrepase las 
2,000 colonias por cada 100 ml. 

Estas dos plantas estan cumpliendo con los requisitos de calidad del 
efluente antes mencionados. 

La fotografia muestra al grupo durante la visita. 
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POLINOTICIAS 
Actividades en la Biblioteca 
• 23 de febrero-6 de marzo 
Exposicion Tren Urbano, auspiciada por la Oficina 
de Orientacion. 

• 9 de marzo-3 de abril 
Exhibicion de proycctos del curso ENGI146 de los 
Profesores Wilma Torres Gavino, Edilberto Ocasio 
Rosado y Joan Steinhardt. 

• 25 de marzo-18 de abril 
Exposicion "La Siberia", obra de la artista Julia Ri
vera. 

•2 de abril 
Presentacion del libro de poesias Jardrn, del Prof. 
Jan Martinez. 

• 22 de abril 
Confcrencia sobre el mercado de inversiones, ofre-
cida por el senor Hector Mercado, del Banco Popu
lar. 
Demostracion de la base de datos para Internet 
"Engineering Information Village", por el Sr. 
Richard Romero de la comparua Engineering 
Information, Inc. 

• 23 de abril 
Visita de los ninos de la Escuela Las Mercedes y del 
Colegio Puertorriqueiio Marinel. Presentacion del 
Payaso Librin. 

• 4 de abril 
Confcrencia Re-Ingcnierfa y los Indicadorcs de Ren-
dimiento, ofrecida por el Dr. Mariano Maura, Di
rector de la Escuela Graduada de Bibliotecologfa y 
Cicncias de la Informacion. 

• 24-28 de abril' 
Encuesta Electronica sobre los scrvicios biblioteca-
rios. 

Nuevas Adquisiciones en 
el Departamento Audiovisual 

Volumen 10 • Num. I 

Nuestra Biblioteca a la Vanguardia 
de la Comunicadon Visual 

Es indiscutible plantear que el hombre actual 
recibe y elabora una gran cantidad de informacion a 
traves de la comunicacion visual, y que gran parte 
de las decisiones que torn a en la vida, tienen que ver 
con lo que le llega por los ojos. 

La comunicacion grafica es un aspecto de la co
municacion visual, siendo su forma mas difundida 
la de la impresion del lenguaje, o sea, la imprenta; 
que es la que hasta hoy dfa ha monopolizado los 
medios de expresion grafica. Miremos hacia donde 
miremos, leamos lo que Ieamos, escuchemos lo que 
escuchemos, el mensaje grafico-publicitario esta casi 
siempre ahi, ostensible o agazapado, dispuesto a 
penetrar como sea en nosotros y estimular asf nues-
tras mas conscientes o inconscientes motivaciones. 
Y ese mensaje, cuando aparezca, nos afectara, aun-
que intentemos anular su influcncia. 

El desarrollo tecnologico ha permitido la crea
tion de maquinas y equipos sofisticados de artes 
graficas para lograr un mayor poder en los mensa-
jes visuales. Por existir una diversidad de idiomas 

El estudiante Bassam Fawzinaji contesta la primera encuesta elec-
trdnica en la UPPR, sobre los servicios que ofrece la Biblioteca. 

HF5548.4 .M525 03 
HF5548.4 .M525 03 
HF5548.4 .M525 03 
HF5548.4 .M525 03 
HF5548.4 .M525 03 
NA2500 .V3 
NA5542 .M3 

Excel 95 
Power Point 95 
Schedule + 
Word 95 
Access 95 
The Architecture Pack 
Cathedral 

El Bibliotecario Israel Ortiz III, atiende a un grupo de ninos de la 
Escuela Las Mercedes, que nos visitaron durante la Semana de la 
Biblioteca.. 

El Payaso Librin con el estudiante 
Anibal Sanabriaen un baile arabe, de-
leitan a un grupo de ninos del Cole
gio Puertorriqueiio Marinel y de la 
Escuela las Mercedes. 

La Semana de la Biblioteca (21-24 de abril) fue 
muy activa. 

Primera Encuesta Electronica en la UPPR 
Durante los dfas 23, 27 y 28 de abril, la Biblioteca de la UPPR administro la primera encuesta 

electronica contestada a traves de la Internet. La misma fue preparada y planificada por el Sub-Comite 
de Administration, el cual responde al plan estrategico de la Biblioteca. El mismo, esta constituido por 
la Prof. Pilar Bernard, las senoras Mayra Machado y Lissette Newsome y el Sr. Hector Gonzalez, 
Coordinador. 

El proposito de la encuesta fue (tomando en cuenta las circunstancias y limitaciones), conocer lo 
mas objetivamente posible, el grado de satisfaccion de los estudiantes con los servicios bibliotecarios. 
De esta manera se hace posible identificar aquellas areas en las cuales debemos mejorar. 

Se evaluaron los servicios de Circulation y Reserva, Sala de Investigaciones (CD-ROM, Referen
da y Revistas), Audiovisual y Fotocopiadoras. Los criterios evaluados fueron: calidad del servicios 
(pertenencia, actualidad y cantidad), disponibilidad, receptividad, cortesfa y amabilidad de los emplea-
dos, rapidez del servicio, solution de problemas y el horario de la Biblioteca. Extraoficialmente se 
informo que participaron alrededor de 160 usuarios de ambos sexos. 

Proximamcnte se circulara un comunicado informando a nuestros usuarios sobre los resultados de 

esta encuesta. 

en el mundo, la comunicacion visual y su familiar 
publicitario ha permitido un acuerdo en los signifi-
cados de las distintas naciones y un medio de refe
renda y orientacion en un publico con diversidad 
cultural. De aqui que la utilization de sfmbolos y 
signos haya adquirido tanta importancia. Hoy en 
dfa, este gran sistema publicitario, que trasciende 
las barreras lingiifsticas profesionales, ocupa un lu-
gar prominente en la education y tecnologfa mun-
dial. Fue y seguira siendo un medio de informacion 
y persuasion. Ya Iodijo Robert Guerin: "el aire que 
respiramos es un compuesto de nitrogeno, oxigeno 
y publicidad". 

Existen tres grandes divisiones en las artes gra
ficas: la fotograffa, el diseho manual y/o mecanico 
y el diseho en programas por computadoras. 

En la biblioteca de nuestra Universidad 
Politecnica, contamos con el servicio que se le ofre
ce a todos los departamentos de la institution. Re-
conociendo la importancia de la labor de un artista 
grafico, contamos en dicho departamento con una 
persona muy experimentada en el campo de las Ar
tes Graficas que se esmera por ofrecer el mejor ser
vicio posible a nuestra clientela. 

En una entrevista que le hicieramos a nuestro 
artista grafico, Gregorio Andujar Rangel, pudimos 
corroborar cuan comprometida esta nuestra biblio
teca en proveer a sus usuarios lo ultimo en esta tec
nologfa. El departamento cuenta, por ahora, con un 

El Bibliotecario Jaime Rodriguez entrega uno de 
los premios sorteados a uno de nuestros estudian
tes. 

sistema Pentium 150 mgz, con 64 MB SDRAM, con 
1.6 GB, Monitor a color (NEC) de 17" con 4 MB 
VIDEOCARD. Un equipo con capacidad para 
BACKUP en ZIP DRIVE en su recurso de grabar 
arte de alta resolution y transportarlo a equipos so
fisticados de imprenta en discos de 100MEGA. Este 
sistema permite lograr cualquier diseho de forma y 
contenido, alcanzando asf lo que el cliente desea en 
su conception artfstica. Ademas es posible levantar 
tipografia y esquemas (layouts) a color y en escalas 
de gris. 

•MMRBHHB 
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Proyectos de estudiantes del curso 
"Freshman Design" •HflHKan 

I 8 w J 
Por Prof. Edilberto Ocasio 

En el curso introductorio de diseno para ingenieros del Departa-
mento de Ingenieria Civil, se enfatiza el proceso de conocer y cons-
truir un prototipo, en el que se puedan aplicar conocimientos de Inge
niena. Luego de estudiar el trasfondo historico de las ramas de Inge
niena y el desarrollo de las mismas, se concentra el curso en lo que es 
diseno en Ingeniena y su ejecucion de acuerdo a varios autores. EI 
estudio de las etapas del proceso es acompanado por un ejercicio don-
de se practican los conocimientos adquiridos. Los estudiantes realizan 
trabajos de diseno en grupo, buscando diferentes altemativas a un pro-
blema dado. Establecido ya el proyecto, se realizan los pasos basicos 
de diseno en Ingeniena: identificacion del problema; recopilacion de 
informacion; busqueda de soluciones creativas; esbozos preliminares; 
evaluation y selection de solution predilecta; preparacion de infor-
mes; pianos y especificaciones; implementation (prototipo). 1 

Durante la ensenanza del curso, los profesores hemos realizado 
diferentes proyectos, abarcando desde objetos pequenos hasta los de 
gran escala, como por ejemplo: sillas para ingenieros, mesas de traba-
jo, relojes de sol, casetas de acampar, bases para bicicletas, vehiculos 
de pedales, muebles de carton, puentes, juegos educativos, barbacoas, 
luminarias y empaques para productos, entre otros. En el trimestre de 
primavera del 1998 se trabajo en un vehiculo de pedales para todo 
terreno. El mismo fue un exito y se realizaron las pruebas en la playa 
de Vacia Talega con mas de veinte prototipos, realizados por los estu
diantes de los Profesores Wilma Torres Gavino y Edilberto Ocasio. 
Este proyecto ha sido uno de gran aceptacion entre los estudiantes, 
tanto para los que en el participaron como para los demas companeros 
del campus, quienes disfrutaron su exhibicion en los predios de la pla
za de la universidad. En el trimestre de verano, por ser mas corto, se 
realizo un proyecto mas sencillo, pero de igual reto: un sofa que repre-
sentara las ramas de Ingeniena. En este ejercicio se resaltaban las 
ramas de Ingeniena que estudiaban los miembros de cada equipo. 

Este trimestre, por primera vez, tres de los profesores del curso 
acordaron dar el mismo proyecto de diseno a todas sus secciones. El 
proyecto seleccionado es un puente temporero que sea removible y 
que salve una luz minima de cuatro metros. El mismo sera elaborado 

por grupos integrados de entre cinco a siete estudiantes. En el trimes
tre de otono de 1997, se realizo un proyecto similar a este con gran 
exito, donde los disehos eran muy diferentes entre si y que exploraron 
metodos variados en la construction de los puentes. El proyecto es 
uno retador para los estudiantes, los cuales ya han demostrado entu-
siasmo por el mismo. Se relizaran entregas de los prototipos a escala 
natural al final del curso, y los profesores seleccionaran aquellos de 
mejor realization, para ser exhibidos en el campus. 

1 Pasos del m&odo de diseno de Ingeniena. Paul H. Wriht. Introduction to Engineering, 
2nd. Ed., New York, John Wiley & Sons. 1994. 

Man Guayama estudiantes y Profesores 
El Dr. Jose M. Ventura, las profesoras Maria Isabel Zequeira y 

Maritza Grajales, junto a un grupo de estudiantes y familiares, frente 
al Museo de Bellas Artes en el pueblo de Guayama. Durante la visita 
fueron recibidos por el Alcalde, Hon. Hector Colon, quien les proveyo 
transportation y un guia turistico para conocer los puntos de intcres 
del pueblo. Concluyo la visita al pueblo de Guayama con una charla y 
demostracion por parte del Sr. Grcgorio Garcia, sobre nuestra tradi-
cion del paso fino. 

En preparacion 
material 
fflmico de la 
Politecnica 

Con la participation entusiasta de estudiantes, profesores y todo 
el personal universitario, se llevaron a cabo distintas tomas en locacio-
nes de nuestro recinto, con vista a la preparacion de un corto filmico 
que permitira la promotion de la Politecnica entre alumnos de Cole-
gios y Escuelas Superiores del pais. El mismo se realiza bajo los aus-
picios de la Oficina de Admisiones y es producido por la Oficina de 
Coordination y Publicaciones. En fecha proxima se dara a conocer la 
fecha en que se presentara la premiere de este material filmico, reali
zado por Aguiar Productions, que esperamos disfruten nuestros estu
diantes y todo el personal universitario. 

Reflexiones de un estudiante 
que se encontro a si mismo 

Con mucho gusto, por su extraordinario valor humano, 
publicamos estas maduras reflexiones. A ti colaborador 

anonimo que las escribiste, te exhortamos a que continues 
colaborando, si lo prefieres, de forma anonima. 

No vengo a decide que estas mal. No vengo a criticar tu 
forma de vestir. No vengo a criticar la forma en que hablas. No 
vengo a decide que la calle esta caliente, porque eso tu lo sabes 
mejor que yo. No hay nada de malo en lo que haces, ni en lo que 
dices, ni en lo que piensas, pues ese eres tu y eso de por si me 
mueve a respetade como tu no tienes una idea. 

Quisiera hablade de mi, pues para hablar de ti, te tengo que 
conocer y hasta hoy no he tenido esa suede. Ayer me vi en el 
espejo y vi como en mi vida he sido el "Rey de las Mascaras", 
siempre con mascaras para esconder mis verdaderos sentimien-
tos. No se si a ti te ha pasado, pero en muchas ocasiones he cam-
biado mi pensar por el del grupo, me he dejado influenciar por lo 
que esta de moda y cuando vengo a ver, me compodo como un 
mismo extrano para mis propios gustos. 

Cuando me sentia menos, cuando me sentia que no podia 
atraerte por mi mismo me convert! en el mejor estudiante de la 
clase, pensando que por lo menos con mis notas podria conseguir 
un buen lugar dentro de mis amistades y lograria mayor atencion 
de mis padres. Tambien quise ser el mejor en los depodes que 
realizaba y cuando me di cuenta, estaba esforzandome por ser el 
primero en todo lo que hacia. No es que tenga nada de malo ser 
bueno, pero en mi caso todo era para conseguir ser aceptado. Tenia 
la capacidad para convedirme en cocolo, rockero, rapero, etc., 
dependiendo de donde y con quien estuviese. Siempre pensando 
que tal vez algo de afuera me iba a hacer sentir bien, como por 
ejemplo una bicicleta, vestir mejor, un carro, un recode de pelo, 
etc... 

La vida se encargo de decirme que estaba mal. Nada de lo de 
afuera me lleno, siempre que conseguia algo, me hacia falta algo 
mas... Era como tener un "venga mas" etemo. Mis suehos se 
fueron acabando pues ya mis suenos los determinaba la sociedad. 
Querfa estudiar psicologia pero me dijeron que los que estudian 
eso se morian de hambre. 0 sea, no impodaba el buen servicio 
que daria a la sociedad, lo importante era si iba a ganar dinero o 
no. De esta manera se acabo mi vida para pasar a ser lo que los 
demas dijesen. 

Fue con mi reconocimiento de que padecia debaja autoestima 
que empece a entender lo que me sucedia. Yo valgo porque si, 
porque soy yo, sin impodar lo que los otros digan. Me di cuenta 
de que mi programacion estaba mal hecha, pues estaba dirigida 
hacia afuera, llego el momento de que me mirara a mi. Por fin 
llego el momento de ser yo, pero autenticamente. Por fin no ten-
go que dejarme barba, mahones, chancletas, camisa del "Che" 
para ser independentista o ponerme una chaqueta con corbata y 
una estrella para ser estadista, no tengo que vestirme con dockers 
para que sepas que tengo dinero, no tengo que beber "Long 
Island's" en Shanon's para que veas que yo "tripeo"; la marihuana 
hace daho de verdad, o sea, que la "labia" de que es medicinal no 
me convence; que "el perico" no es adictivo y no causa depen
dence, tampoco me convence, porque me dedique un tiempo para 
buscar esa informacion; no voy a ponerme un mahon que me quede 
grande. No me voy a raspar la cabeza, ni me voy a poner dos 
pantallas para verme "malo", y asi impresionarte. Hoy me apren-
do canciones que no engendren violencia en mi, pues aprendi que 
a quien unico hacen daho esas canciones son a mi paz; tampoco 
peleo en las calles, pues ahora matan p>or cualquier cosa y hoy no 
quiero ser una estadistica mas. 

Simplemente hoy me di cuenta de que valgo por lo que soy y 
que asi ustedes me quieren igual. Ya no soy el payaso del grupo y 
me acuerdo de lo que hago. Reconozco que Dios me ha cuidado 
todo este tiempo y que tiene buenos planes para mi. 

No soy doctor, ni psicologo, ni tampoco religioso frustrado, 
soy un joven que me preocupa lo ciego que a veces caminamos 
nosotros los jovenes. QUIEN NO CONOCE LA HISTORIA 
ESTA OBLIGADO A REPETIRLA. DESPIERTA, ABRE LOS 
OJOS Y DESCUBRIRAS QUE EL MUNDO ES MUCHO ME
JOR. 
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El amor en los tiempos del... 
Freshman Design Camp. 
Cronica de enamorados 

No se trata de ninguna fiction. Todo es real. Es una 
cronica de amor relatada, con sus propias palabras, por Julio 

Reyes y, desde luego, revisada y aprobada por su novia, 
Madeline Cruz. 

Fue para el segundo Campamento de Diseno de la clase de 
"Freshman Engineering Design" que se llevo a cabo en el campa
mento de los Ninos Escuchas en el Lago Guajataca, donde co
menzo lo mas hermoso que jamas pudo pasarme. 

Madeline y yo nos conocimos, como quien dice, en el campa
mento Guajataca. Yo ya llevaba dos campamentos trabajando 
como tutor y Madeline visitaba por segunda vez el area, luego de 
ir como estudiante, pero en esta ocasion tambien iba a trabajar 
como yo. Alii no hubo mucho tiempo para conocernos mejor. 
Solo hablabamos por ratos temas relacionados con lo que hace-
mos en el campamento o dos o tres palabras de alguna otra cosa. 
Yo por mi parte acepto que le echaba un ojo de vez en cuando, 
luego me entero por ella misma que lo hacia tambien. 

Compartimos luego de terminado el campamento en un res-
taurante del area pero sin malicia. Hablamos un rato y hasta la 
lleve a la casa luego de llegar a San Juan. 

Los Tutores, junto a la Profesora Delgado, nos reunimos para 
un cachete en Faccio Pizza. Me acuerdo que me dijeron que 
Madeline no tenia pon para llegar al lugar. Me ofreci rapido pero 
nunca Madeline y yo nos comunicamos. Ya en Faccio me sentia 
triste porque crefa que Madeline no podria llegar, queria verla, 
pero entonces luego de un rato ella aparecio. Se vefa bien bonita 
y nuestras miradas se cruzaron como alegrandonos de vemos el 
uno al otro. Hablamos, comimos, nos miramos pero estabamos 
muy lejos sentados uno del otro. 

Luego de comer nos fuimos a Palo Seco a celebrar, alii habla
mos bien cerca, le ensehe a jugar billar (un truco) y seguiamos 
hablando. Los muchachos ni se acercaban, solo nos miraban y 
me dejaban trabajar el caso. Nos vamos entonces para Lupi's, 
donde todo el esfiierzo realizado por mi y lo poquito de picado 
que estabamos nos dimos un beso. Fue el beso que comenzo a 
establecer una relacion de amistad que en poco tiempo cambio mi 
vida para siempre. 

Comenzamos a salir, a hablar de nuestras cosas, nuestros pro-
blemas, inquietudes, anhelos y suenos. Saliamos y para mi era 
como estar en otro lugar, Madeline era un ser especial para mi, la 
veia como la persona con quien siempre habia querido estar, por 
eso, sin pensarlo dos veces, el 17 de marzo de 1997, un "St. 
Patrick's Day", le pedi que fuera mi novia y acepto. 

Luego de esa fecha mi vida comenzo a cambiar para siempre 
y la de Madeline tambien. Hemos pasado alegrfas, tristezas, ra-
bias y llantos, todas las cosas que una pareja joven tiene que pa-
sar, conociendonos y aprendiendo uno del otro. 

Sabia que no me habia equivocado cuando al estar junto a 
Made sentia todas las cosas que me hacian querer estar junto a 
ella. 

Se acercaba la fecha de nuestro primer aniversario como pa
reja, fecha que coincidia con la actividad del campamento de 
"Freshman". Luego de casi un ano de novios estoy decidido a 
pedir la mano de Madeline porque estoy seguro que es la persona 
con quien deseo estar el resto de mi vida. Para hacer el momento 
especial, debia ser algo que hiciera que todo el mundo se cayera 
para atras, especialmente Made, asi que lo mejor era pedir la mano 
de Madeline en la misma actividad en que los dos nos conocimos. 

Solo le habia comentado a la profe y a Manuel mis intencio-
nes, pero estaba asustado. Durante la tarde del sabado 14 de mar
zo de 1998, me decidi a hacerlo. Todo el mundo estaba sentando 
cenando, yo me decia, hazlo pero no me atrevia, me pare, me 
acerque al microfono y sin pensarlo, frente a los estudiantes, tuto
res, profesores e invitados, Hame a Madeline al frente y le pedi 
que se casara conmigo. 

Fue tanta mi alegrfa cuando dijo que si, todo el mundo empe-
zo a gritar y yo estaba super colorao. La profe dijo unas palabras, 
todo el mundo nos felicitaba. Ha sido uno de los momentos mas 
excitantes y hermosos de mi vida y que nunca Madeline y yo 
podremos olvidar. 

"07 

Actividades del Freshman Design Camp 
Como es ya tradicional, el Freshman Design Camp, a cargo de la 

Prof. Dharma Delgado Loperena, continua de forma creativa promo-
viendo el interes y entusiasmo de los alumnos de nuevo ingreso en los 
estudios de Ingenieria. 

Teniendo como centra el parador de Guajataca, los estudiantes pre-
sentaron sus disehos de un aerodinamo y tambien de un puente a pro-
bar sobre una distancia de 30 pies, con una carga de 600 libras a sopor-
tar. Los citados proyectos tuvieron como requisito el de ser construi-
dos con materiales reciclables. 

Otra de las competiciones promovidas por Freshman Design Camp 
fue la solucion de cuatro problemas de diseno, todos ellos, como es 
costumbre, fabricados con materiales reciclables. 

El primer proyecto consistio en el diseno y construccion de una 
estructura modular, capaz de proveer albergue a 12 estudiantes, con la 
condition de que estos pernoctaran en ella para validarla. La estructu
ra tenia que estar dotada de un sistema de alarma y otro de ilumina-
cion, permitiendo ejercitar los principios basicos de electricidad y la 
elaboration de mecanismos. Fueron construidos 6 modelos distintos 
de estructuras. 

El segundo consistio en el diseno y construccion de una estructura 
tipo puente, simplemente apoyada a 35' de distancia en los bordes ex-

teriores de una piscina. Dicha estructura no debia tener ningun apoyo 
intermedio en la citada distancia y ser capaz de soportar el peso del 
grupo que la diseno, es decir, aproximadamente 1,200 libras. 

El tercero fue el diseno y construccion de una bicicleta acuatica, 
que pudiera recorrer 100' de distancia, siendo probada en la piscina 
del area del campamento. 

La cuarta -probablemente la mas sensacional- trato de la construc
cion de un submarino propulsado por fuerza humana, capaz de trans-
portar a dos tripulantes. El mismo permitia la entrada de agua, por lo 
que los estudiantes que lo manejaran debian utilizar equipo de buceo. 
Q>mo requisito el submarino debia cubrir una distancia minima de 
100 pies lineales bajo el agua asi como tener la capacidad de sumergir-
se y luego emerger a la superficie. 

Este ultimo proyecto conto con el auspicio de la Academia Puerto-
rriquena de Buceo Profesional, dirigida por el Sr. Efrain Acevedo. Esta 
institucion proveyo video submarino, equipo, curso y certification de 
buceo, asi como supervision de la actividad. La validation de este 
proyecto tuvo por escenario a playa Jobos en Isabela. 

Algunos de los submarinos construidos se encuentran en el area de 
la Plaza del Quinto Centenario, en nuestro recinto. 

Celebrado Dia del Estudiante con un Mega Pool Party 
Bajo los auspicios del Decanato de Estudiantes se organizo, por 

todo lo alto, un Mega Pool Party en las facilidades de Plaza Acuatica. 
Al mismo asistieron no solo estudiantes sino tambien personal de dis-
tintas oficinas universitarias, entre ellas la de Admisiones, incluyendo 
a Tere Cardona. Todos disfrutaron a plenitud. 

CoopAEE saluda 
a la comunidad universitaria 

Colaboracm de la Sra. Noemi Rivera de Montanez 
Directora del Programa de Education Cooperativa 

Desde el martes 18 de agosto, un grupo de empleados de la 
Universidad Politecnica son socios de la Cooperativa de Ahorro y 
Credito de Empleados de la Autoridad de Energia Electrica 
(CoopAEE). El Sr. William Sanchez, Presidente de la Junta de 
Directores de la Cooperativa, y su grupo de Directores de Distrito 
les dan la mas cordial bienvenida a este grupo de companeros coo-
perativistas que se unen a la gran familia de CoopAEE. Tambien 
exhortan a aquellosotroscooperativistas de la Politecnica de hace 
varios aiios, a que continuen disfrutando de los servicios de esta 
organization. 

La Junta de Directores agradece la oportunidad que le ofrecio 
el Prof. Ernesto Vazquez-Barquet, Presidente de la universidad, y 
a su equipo de trabajo, de permitirles orientar al personal docente 
v no docente que desea ser socio de CoopAEE. Aquellas personas 
interesadas en conocer mas informacion sobre los servicios de la 
cooperativa, pueden comunicarse con el Departamentode Recur-
sos Humanos de la institucion o con las oficinas de CoopAEE, en 
los telefonos 725-8811 o 724-1924. 

Octavo Certamen Literario 
de la Universidad Politecnica 

De acuerdo a las informaciones que nos facilito e! Prof. Manuel 
Negron, Coordinador del 8vo. Certamen Literario, consignamos a con
tinuation los nombres de los premiados. 
Categoria Especial Ensayo - Sigfredo Corraliza Roque, Carmen Fi-

gueroa 
Categoria Especial Poesia - Sigfredo Corraliza Roque 

Estudiantes UPPR 
Cuento - Luis Felix, Zully Weidisch 
Ensayo - Zully Weidisch 
Poesia - Carmen Figueroa, Leslie V. Rivera Burgos 

Otras universidades 
Cuento - Julio Cesar Hernandez Correa, Maria del Julian Espino, 
Madeline Delgado Western 
Ensayo - Pablo Alexis Santos, Rebeca Roman, Angel L. Matos 

Gonzalez 
Poesia - Jose A Gonzalez Torres, Rebeca Roman, Jorge E. Rosado 

Resto 
Facuitad y Administration de la UPPR 

Poesia - Milagros Martinez 
Menciones Honorificas 

Poesia - Milagros Martinez, Julio Cesar Hernandez Correa 
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Presentation sobre el future de la informatica 
Bajo los auspicios de la Vicepresidencia de 

Asuntos Academicos, el Capitulo Estudiantil del 
IEEE y Abalon Corporation, compania dedicada a 
la preparation e insercion de paginas en Internet, 
asi como al diseno y manejo de Intranet, tuvo lugar 
una presentacion sobre las mas recientes aplicacio-
nes para computadoras disenadas por Microsoft. 
Con gran interes fue acogida la presentacion en la 
que se trato de la ultima version de Internet, el 
Explorer 4.0, del lenguaje de programacion para di-
senar paginas de Internet (DHTML), asi como de 
Windows NT 5.0, un nuevo sistema operativo dise-
nado para trabajar en "network", que todavia no esta 
disponible en el mercado. Adcmas de una informa-
cion actualizada, los prescntcs recibieron obsequios 
de productos Microsoft. 

Los citados topicos fueron cubiertos por los pro-
fesionales del campo de programacion y manejo de 
redes, Jorge Rodriguez, Rafael Perez y Ramon Pon-
te, que se desempcnan en The Abalon Corporation. 

Esta actividad fue de gran provecho para los es-

tudiantes de Ingenierfa Electrica, en especial aque-
llos que se espccializan en Computadoras, que pu-
dieron informarse de la ultima tecnologia vigente 
cn el mercado en el area de Internet, campo de in-
creible expansion cn estos dias. Segun el Presiden-

te de The Abalon Corporation, Ing. Anibal Rodriguez 
Romanos, es el deseo de la compania auspiciar este 
y cualquierotroevento en la Universidad Politecnica 
que prepare al estudiantado para enfrentarse a los 
retos de un mercado tan competitivo como lo es la 

Ingenierfa en Computadoras; destaco ademas la im-
portancia del dominio del area del Internet y redes, 
que capacitan al ingeniero a atemperarse a los retos 
de un campo de extraordinario dinamismo en su de-
sarrollo. 

SHPE UPPR Viaja a Orlando. 20aa Convendon National Tecnica y Feria de Empleo 1998 
ano encontramos: 

1- Preparar varios tipos de Resume, por ejem-
plo hay companias que les interesa saber mas de ti 
como lider, y hay otras que les interesa saber mas 
de tu experiencia en diseno o proyectos. 

2- Socializar e intercambiar ideas con todas las 
personas que estan en la Convencion, no te limites 
a andar solo con tu delegacion. Aprovecha la opor-
tunidad de compartir con personas de otras univcr-
sidades o Ingenieros profesionales. 

3- No faltes a ninguna charla o seminario. 
Muchas de las charlas y seminarios las ofrecen 
companias que van a estar reclutando mas adelante 
cn la semana. Esta es tu oportunidad de hacer tus 
contactos, primero que nadie, (recuerda que hay al-
rededor de 3,000 personas en esta Convencion y la 
competencia es bien fuerte). No te preocupes por 
pasear, para eso habra tiempo en el futuro. 

4- Lleva por Io menos 2 gabanes. Tu aparicncia 
fi'sica es muy importante y debes utilizarla a tu favor, 
no en tu contra. 

5- Asegurate de buscarte auspiciadores tempra-
no. 

6- Informate de antemano por Internet de las com
panias que van a participar y busca information so
bre las 20 que mas te interesen. Esto te brinda mas 
confianza para lograr una entrevista. 

7- Disfruta esta experiencia al maximo. [No im-
porta que suceda! 

Es mucho lo que obtienes de experiencias como 
estas, asi que si no te has inscrito en la Sociedad no 
esperes mas. El proximo aho la Convencion se cele-
brara en Los Angeles, California. Si estas intercsado 
en participar, comunicate con la directiva de SHPE 
de la Universidad Politecnica. 

Por Ramses Maldonado 
Vice-Presidente 

Del 4 al 8 de febrero del 1998, la Sociedad His-
pana de Ingenieros Profesionales de la Universidad 
Politecnica de Puerto Rico (SHPE UPPR), dijo pre-
sente en lo que se considera el evento mas grande 
del ano para dicha sociedad, "The 20th Annual 
National Technical and Career Conference 1998" 
(NTCC'98), La Magia de la Ciencia e Ingenierfa, 
en el Centro de Convencioncs de Orlando, Florida. 

La Sociedad Hispana de Ingenieros Profesiona
les es una organizacion, sin fines de lucro, que se 
encarga de divulgar y promover los logros y avan-
ces tecnicos de toda la comunidad de Ingenieros 
Latinos en los Estados Unidos. 

SHPE UPPR en su primer aho de estar fundada 
como organizacion estudiantil conto con una dele
gacion de 14 estudiantes, representando a todas las 
ramas de Ingenierfa de la universidad. Dichos estu
diantes fueron: Limaris Nieves (Ing. Industrial), 
Michell Quadreny (Ing. Computadora), Cinthia 
Coreano (Ing. Electrica), Desire Fontanez (Ing. Ci
vil), Fernando Arroyo (Ing. Mecanica), Moises Igle-
sias (Ing. Mecanica), Juan Marias (Ing. Mecanica), 
Ramses Maldonado (Ing. Mecanica), Edwin Cordero 
(Ing. Electrica), Edgardo Reyes (Ing. Mecanica), 

Juan Carlos Rodriguez (Ing. Civil), Omar Flores 
(Ing. Mecanica), Juan Perez (Ing. Mecanica) y Car
los Diaz (Ing. Mecanica). 

Esta convencion consistio en cuatro dias de con-
ferencias y seminarios tecnicos, giras tecnicas, com-
petencias de diseno, torneos de tenis y golf, activi-
dades sociales y una de las ferias de empleo mas 
grandes de toda la Nation Americana. Adicha acti
vidad asistieron sobre 3,000 ingenieros, estudiantes 
y profesionales. 

La oportunidad de conseguir ofertas de trabajo 
o internados en esta Convencion, es una muy favo
rable para los participantes. Para que tengan una 
idea de las companias alii prescntes, por nombrar 
solo algunas de mas de cien, fueron: GTE, Microsoft, 
Bell Atlantic, General Motors, Raytheon, NASA, 
Lockheed Martin, Xerox, AT&T, Hewlett Packard, 
Texaco, General Electric, IBM, Lucent 
Technologies, Motorola, Eastman Kodak, Merck, 
Procter & Gamble, BASF, Oracle, National 
Semiconductors, Silicon Graphics, Netscape, Uni
versal Studios, Intel, Walt Disney, Anheuser-Bush, 
entre otras. 

De nuestra delegacion todos conseguimos en-
trcvistas e inclusive ofertas de empleo e intcrnado. 
Cuando le prcguntamos a algunos de nuestra dele
gacion, cual seria el consejo para los del proximo 

ASMEDPPR 
compartecon 
Directiva ASME 
International 

De izq. a der., Juan Macias, Ramses Maldonado, Angel Iglesias, Ing. Gilberto A V6lez Delgado, Ing. Richard 
Goldstein, Ing. Keith B. Thayer, Omar Flores, Edgardo Reyes, Alex Nieves, Emilio Colon, Albin Estewar t. 

Por Ramses Maldonado 
Presidente 

vxm motivo de la celebration de los 75 ahos 
del Capitulo Estudiantil del Colegio de Maya-
giiez, la Sociedad Americana de Ingenieros 
Mecanicos, Capitulo Profesional de Puerto 
Rico, ofrecio una reception en el Colegio de 
Ingenieros y Agrimensores de Puerto Rico, en 
San Juan, en la cual se destaco la presencia de 
la Directiva Internacional de ASME. Su Presi
dente actual, Keith B. Thayer, hablo del impor

tante papel que jucgan los Ingenieros Mecanicos 
para el proximo milenio, tanto en los progresos 
tecnologicos como en su desenvolvimiento social. 

En la misma, el Capitulo Estudiantil de la Uni
versidad Politecnica de Puerto Rico, junto con el 
Decano de la Facultad de Ingenierfa, Ciencias y 
Agrimensura, Ing. Gilberto A. Velez Delgado, y 
representantes de la facultad del Departamento de 
Ingenierfa Mecanica, tuvieron la oportunidad de 
compartir e intercambiar ideas con la directiva de 
ASME Internacional, en especial con su actual 
Presidente. 
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DEPORTES EN LA POLITECNICA 
Listado de estudiantes 
a quienes se otorgo la 
Beca Metica (97 WI) 
TENNIS CANCHA 

1. Angel Figueroa Solis 
2. Herbert Bedoya Gallegos 
3. Alberto Rosa Montaiiez 

SOFTBALL 
1. Shandell Monje Picard 
2. Peter Valle Colon 
3. Sixto Alvarez Marrero 
4. Jose M. Lopez 
5. Jacob Linares Carrion 
6. Francisco J. Vazquez 
7. Javier Hernandez 
8. Ricardo Aviles Rodriguez 
9. Bryan Quero Carmona 
10. Luis 0. Carmona 
11. Salvador A. Montilla 
12. Juan J. Quiles 

PISTA Y CAMPO 
1. Ivan R. Osorio 
2. Jose M. Toledano 
3. Yagzel E. Diaz 
4. Bernabe Andrades Guzman 
5. Jose Rodriguez Pacheco 
6. Hector Montaiiez Rivera 
7. Pedro Tirado Caceres 
8. Jose W. Rodriguez 

VOLIBOL FEMENINO 
1. Michelle Lopez Ayala 
2. Leslie V. Rivera 
3. Bianca Cabrera 
4. Denisse Rivera 
5. Jeannette Juarbe 
6. Maria C. Grafals 
7. Keila Marrero 
8. Vilka Rivera 

VOLIBOL MASCULINO 
1. Gustavo Ferrer Garcia 
2. Edilberto Pagan Cardona 
3. Jaime Soler Rodriguez 
4. Jorge Lopez Jimenez 
5. Noel Miranda Santos 
6. Fabio Suero Solier 
7. Hector Pacheco Ramos 
8. Alexis Bermudez Muhoz 
9. Jose R. Vazquez Ortiz 
10. Orlando Oliveras Collazo 

BALONCESTO 
1. Herbert Acosta Rodriguez 
2. Harry Martinez Saez 
3. Salvador Agosto 
4. Angel Plaud Sanchez 
5. Rafael Lebron Lopez 
6. Carlos Morales Defendini 
7. Juan Dinzey Flores 
8. Hector Ortiz 
9. Claudio Soriano 
10. Heriberto Velazquez 

Seccion a cargo del Sr. Carlos A. Marin 
Director del Centra de Estudiantes 

Organization Deportiva Interuniversitaria (ODI) 
Itinerario deActividades - Aiio Academico 1998 
Campeonalo de Tenis de Mesa y Ajedrez 
Lugardc competencia - Los Caobos, Ponce 
Fecha de competencia - 23 y 24 de octubre de 1998 

Competencia de Campo Traviesa 
Lugar de competencia - Utuado 
Fecha de competencia regular -
miercoles 28 de octubre de 1998 
Fecha de competencia final -
miercoles 18 de novicmbre de 1998 
Competcnda de Levantaniento de Pesas 
Lugar de competencies - Carolina 
Fecha de competencia -
12,13 y 14 de novierabre dc 1998 

Este itinerario puede variar o estar sujeto a cambios. Para fechas 
de los tomeos intramurales, favor de pasar por el Centra de Estu
diantes, o llamarai 754-8000, ext. 460. 

Calendario de Actividades 
Programa de Deportes ODI 1998 
Itinerario tentativo - Voleibol 98-99 ODI 

Miercoles 23 de septiembre de 1998 
Lunes 28 de septiembre de 1998 
Juevcs I de octubre de 1998 
Lunes 5 dc octubre de 1998 
Jueves 8 de octubre de 1998 
Lunes 19 de octubre de 1998 
Jueves 22 de octubre de 1998 

UPPR vs. CUE 
C0RM0 vs. UPPR 

UPPR vs. CORA 
UPPRvs-CTMSJ 
UPPR vs. UMET 

EDPvs. UPPR 
CUTP0 vs. UPPR 

Requisites de participacion: 
La Liga ODI requierc que cada estudiantc atleta presente un apro-
vechamiento academico satisfactorio. Es indispensable que cada 
cstudiante cumpla con los siguientes requisites: 

Puerto Rico y la Universidad Politecnica 
participan en Expo Sporf98, Colombia 

Durante el pasado mes de marzo, dos equipos de la Fede-
racion Puertorriquena de Futvoleibol se enfrentaron en una 
competencia amistosa a los equipos de Colombia. Estados 
Unidos y Canada. En los cinco dias de competencia Puerto 
Rico lermino en tercer lugar. La experiencia fue una enrique-
cedora para nuestra federation, ya que pudieron medirse a los 
equipos de Estados Unidos y Canada de calidad mundial. 

Particularmcnte nuestro equipo se aprovecho de la expe
riencia de Sebastian Verdi, integrante del equipo de Canada, 
el cual vive hace nueve meses en Tailandia entrenando junto a 
los campeones mundiales. Este le brindo informacion valiosa 
al equipo sobrc entrenamiento y tccnicas de jucgo. Otra opor-
tunidad que aprovecho el equipo de Puerto Rico fue la amplia 
cobertura periodistica que tuvo el cvento, que incluyo depor
tes como patines, futbol de salon, volivol de playa, billar, 
motocross y ciclismo, entre otros. Los integrantcs del equipo 
de Puerto Rico fueron entrevistados por casi todos los canales 
de television y la prensa de Colombia. El Futvoleibol es la 
nueva sensacion deportiva en Colombia. 

La experiencia de los integrantes de la seleccion fue enri-
quecedora a nivel de equipo e individual. La seleccion de 
Puerto Ricoestuvocompuesta en el Equipo A por Carlos Lopez, 
Roberto Rodriguez, Walter Soler y Marcel Espada, En el Equi
po B dc Puerto Rico participaron Miguel del Pozo, Jesus 
Babilonia, Ernesto Gonzalez y Luis H.Rodriguez Cruz. Este 
ultimo es Profesor en la Escuela de Gerencia de la Universi
dad Politecnica. 

Nota: Hacemos votos por el pronto y total restableci-
miento del Sr. Carlos Marin de la dolencia que lo aqueja. 

1. Estar matriculado en doce (12) creditos o mas al momenta de 
la competencia en la que participara. 
2. Tiene que haber aprobado nueve (9) creditos o mas en el ulti
mo periodo de estudio, de haber sido estos en la Politecnica. 
3. Estudiante de transferencia tiene que haber aprobado nueve 
(9) creditos o mas en el ultimo periodo de estudio en la univer
sidad de donde se transfiere. 
4. Tener un promedio general de 2.00 o mas. 
5. Si es transferido de una universidad perteneciente a la LAI, 
puede participar inmediatamente, los anos de la competencia 
para la LAI cuentan para la ODI. 
6. Si es transferido de una universidad perteneciente a la ODI, 
tiene que hacer un trimestre de residencia en la Politecnica. 

Tambien debe tener claro que para obtener beneficios como atle
ta, tiene que poseer un aprovechamiento academico, o sea, pen-
sar ser un buen estudiante para ser un mejor atleta. 

• Saber que para lograr lo mencionado, debe tener la misma dis-
cipl ina de entrenamiento deportivo en el campo de los estudios, 
y por ultimo las becas que brindan las universidadesestan enfo-
cadas en financiar los estudios de los estudiantes atletas y gas-
tos relacionados. Las reglamentaciones de la organizacion De
portiva Interuniversitaria y otras ligas deportivas limitan el que 
se le pague por competir, ya que lo consideran una practica anti-
etica en el ambiente educativo. 

Centro de Estudiantes 
- Beca Deportiva- Estudiantes Atletas 
Una de las principales actividades que componen la vida estu-
diantil de las universidades es el deporte, que junto al congio-
merado de actividades co-curriculares son fundamentales en el 
desarrollo y la formacion integral del estudiante, ya sea como 
participante o como espectador. Para atender este objetivo la 
Universidad Politecnica dc Puerro Rico ha establecido progra-
mas que sirven a la masa estudiantil como torneos intramurales, 
el salon de juegos pasivos, sala de television, el centro de estu
diantes y el deporte atletico, dirigido a atender estudiantes atle
tas de alto y mediano rendimiento. 

Se ofrecen clases de Tae Kwon-Do en la Politecnica 
El Sr. Ricardo Montijo, estudiante de Ingenieria Civil de la 

Pol itecnica, ha sido el impulsor de la practica del Tae Kwon-do 
en nuestra universidad. Este arte marcial es de origen coreano y 
tuvo su origen en una forma de combate personal que comenzo 
a pradicarse en el aiio 500 DC v que desde entonces continuo 
enriqueciendose mediante la incorporation de nuevas tecnicas. 
En su etapa mas reciente el Tae Kwon-Do fue reorganizado en 
Corea en 1955. Aunque se trata de un arte marcial no quiere 
decir que se utilice para alcntar la agresion fisica. El Tae Kwon-
Do es una forma de entrenamiento ffsico y mental, que propor-
ciona a sus practicantes un dominio del cuerpo y de la mente, el 
cual alienta el espfritu de cooperation y de respeto mutuo, basa-
do en la humildad, justicia, moralidad, sabiduria y gozo. Su 
practica contribuye a la salud ffsica y a la disciplina. Esta forma 

En nuestra institution ser estudiante atleta es muy sacrificado, 
ya que tiene que cumplir con unos requisitos de corte academi
co para continuar en la universidad (promedio y creditos apro-
bados) y poder competir. Ademas de atender sus estudios, esta 
obligado manana, tarde y noche a sus rigurosos entrenamientos 
y competencias. 
Desde el aho academico 1997-1998 nuestra institucion comen
zo a ofrecer una ayuda economics especial (Becas Atleticas) a 
aquellos estudiantes que se destacan en nuestros tomeos de la 
Liga ODI. Cualifican para esta ayuda tanto las feminas como 
los varones. 
Las ayudas se ofrecen de la siguiente manera: 
1. Los participantes en los deportes de baloncesto, pista y cam
po, softbol y voleibol reciben ayudas por dos trimestres. 
2. Los participantes en ajedrez, campo traviesa, levantamiento 
de pesas, tenis de cancha y tenis de mesa reciben la ayuda du
rante el trimestre de competencia. 
Las ayudas que se ofrecen se dividen en dos (2) tipos o catego-
rias, para atletas de alto y mediano rendimiento. Los estudian
tes se ubican en cada grupo en base a sus experiencias en el 
deporte en que participe, ejecucion en las practicas y desempe-
no en los fogueos en los que participe. El entrenador del depor
te sera responsable de preparer la evaluation de cada uno de los 
integrantes del equipo. De esta manera se determinara el tipo 
de rendimiento de cada estudiante-atleta. 
1. El estudiante que sea clasificado como de alto rendimiento 
recibira una de las siguientes ayudas: 
a. Si recibe Beca PELL, la deuda restante de su matrfcula. 

luegode aplicada la PELL,sera cubierta por la institucion. Apli-
cara para la matrfcula hasta doce (12) creditos, hasta un 50%' 
del total de su matricula. 
b. Si no recibe Beca PELL, tendra un 50% de descuento en los 

creditos matriculados, hasta un total de doce (12) creditos. 
2. El estudiante que clasifiqueen la categoria de mediano rendi
miento se le aplicara una bonification de SI50.00 al balance 
que mantenga en su matricula. 

de arte marcial combina aspectos del Tae Kyon, antiguo arte 
marcial coreano, del Karate (Shokotan) de Japon y del Kung-fu 
de China. La practica deportiva del Tae Kwon-Do en Puerto 
Rico se desarrolla por la organizacion I.I.T.O., sin fines de lu-
cro, incorporada al Departamento de Estado, la cual pertenece a 
la International Taekwondo Federation (I.T.F.). 

Justas ODI 
Los dias 24 y 25 de abril de 1998, se celebraron las 

tradicionales Justas de la ODI en el Complejo Deportivo 
Guillermo Angulo de Carolina, con la participacion de nue
ve instituciones universitarias, incluyendo nuestra Univer
sidad Politecnica. Nuestros atletas acumularon 42 pun-
tos, dcstacandose Jose Toledano, con medaila de oro en 
800 metros y plata en 400 metros; Ivan R. Osorio, meda
ila de plata en 110 metros con vallas y bronce en 400 me
tros vallas. Ademas, participaron Jose Rodriguez, Yagzel 
Diaz, Bernabe Andrades Guzman, Gerardo Torres, Martin 
Ramos, Issac Suarez, Jose W. Rodriguez, Hector 

Montaiiez, Glenda Paniagua (abanderada) y Tamara San
tiago (castor). 

Softball ADM 
A mediados del mes de abril se celebro el torneo de 

Softball de la liga ADUM en la Universidad 
Interamericana, Recintode Bayamon, donde los Castores 
de la Universidad Politecnica terminaron invictos, logran-
do el campeonato de la liga. Felicitamos a todos los inte
grantes del equipo de Softball por tan digna representa
tion. 



Como cada ano, 
el recinto se lleno 

del jubilo de la 
muchachada escolar, en 

busca de una orientation 
para su futuro 

universitario. Como cada 
aiio, la Oficina de 

Admisiones y Promotion y 
la Universidad en pleno, se 

pusieron en funcion de 
atender a sus huespedes. 

En esta ocasion, el 
Departamento de Sistemas 
de Information hizo los 

arreglos tecnicos 
necesarios para la 

transmision del evento en 
vivo v en directo por 

Internet Ahf estuvo Juan 
Carlos de camarografo, a 

cargo de las tomas. 
Felititaciones a todos los 

participantes por la 
organization y logros en 
estaCasaAbierta,muyen 
especial a TereCardona 

y sus colaboradores y a los 
Ingenieros Jose Pagan, 

Eddie Hortay a Juan 
Carlos Escobar. 
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